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افتتحت الجلسة الساعة ت10/0.

إقرار جدول الأعمال

أُقرّ جدول الأعمال.

)S/2017/507( تنفيذ مذكرة رئيس مجلس الأمن

أساليب عمل مجلس الأمن

رسالة مؤرخة 1 آذار/مارس 2024 موجهة إلى الأمين العام من 
)S/2024/208/Rev.1( الممثل الدائم لليابان لدى الأمم المتحدة

بالوزراء  حارا  ترحيبا  أرحب  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
أهمية  يؤكد  اليوم  حضورهم  المستوى.  الرفيعي  الممثلين  من  وغيرهم 

الموضوع قيد المناقشة.

وفقا للمادة  3 من النظام الداخلي المؤقت للمجلس، أدعو إلى 
المشاركة في هذه الجلسة ممثلي الأرجنتين وإسبانيا وأستراليا وإستونيا 
وألبانيا وألمانيا وأوكرانيا والإمارات العربية المتحدة وإندونيسيا وأوروغواي 
والبرتغال  والبرازيل  والبحرين  وباكستان  وباراغواي  وإيطاليا  وأيرلندا 
وسنغافورة  ورومانيا  والدانمرك  أفريقيا  وجنوب  وتايلند  وبولندا  وبلجيكا 
وشيلي والفلبين وكوبا وكوستاريكا وليبيا وليتوانيا وليختنشتاين ومصر 
والمغرب والمكسيك والمملكة العربية السعودية والنرويج والهند واليونان.

أدعو  للمجلس،  المؤقت  الداخلي  النظام  من   39 للمادة  ووفقا 
أعمال  عن  الإبلاغ  لهيئة  التنفيذية  المديرة  لاندغرين،  كارين  السيدة 

مجلس الأمن، إلى المشاركة في هذه الجلسة.

يبدأ مجلس الأمن الآن نظره في البند المدرج في جدول أعماله.

الوثيقة  إلى  المجلس  أعضاء  انتباه  أوجه  أن  وأود 
S/2024/208/Rev.1 التي تتضمن نص رسالة مؤرخة 1 آذار/مارس 

2024 موجهة إلى الأمين العام من الممثل الدائم لليابان لدى الأمم 
المتحدة، يحيل بها مذكرة مفاهيمية بشأن البند قيد النظر.

أعطي الكلمة الآن للسيدة لاندغرين.

السيدة لاندغرين )تكلمت بالإنكليزية(: أشكركم، سيدي الرئيس، 
على دعوتكم هيئة الإبلاغ عن أعمال مجلس الأمن إلى المشاركة في 

هذه المناقشة المفتوحة بشأن أساليب العمل. وتعرب الهيئة عن تقديرها 

الرسمي  غير  العامل  للفريق  ورئيسة  للمجلس  رئيسة  بوصفها  لليابان 

المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى.

ونشرت هيئة الإبلاغ عن أعمال مجلس الأمن، بوصفها مركز 

فكر مستقل ومحايد، خمسة تقارير عن أساليب عمل المجلس وعملت 

عن كثب مع نحو 0ت عضوا جديدا في المجلس حتى الآن، تمشيا مع 

هدفنا المتمثل في دعم شفافية المجلس وفعاليته ومساءلته.

منع  مسألة  العام  الأمين  يصف  للسلام،  الجديدة  الخطة  وفي 

نشوب النزاعات بالأولوية القصوى لكنها ما زالت تصنف في أدنى سلم 

الأولويات. ويشكل إثبات الحقائق وفهم سياقها عنصرا ذا أهمية حاسمة 

في منع نشوب النزاعات. ومن المعروف أن الاتفاق على مجموعة من 

البلدان الخارجة من النزاع حيث كان  الحقائق أمر صعب. ففي أحد 

لي شرف شغل منصب الممثلة الخاصة للأمين العام، أراد المؤرخون 

المحليون من الأطراف المتنازعة أن يكتبوا تاريخ بلدهم معا. لكن ذلك 

بالضبط  ما حدث  على  الاتفاق  عن  عجزهم  أحبطه  الصادق  العزم 

لتمزيق بلدهم، وسببه.

تلقي  تدعم  التي  العمل  أساليب  من  العديد  المجلس  ويملك 

المعلومات الدقيقة وفي أوانها ولإجراء مناقشات غير رسمية. وسأذكر 

زيادة  طيبة:  نتائج  لتحقيق  بالفعل  المجلس  استخدمها  نهج  أربعة 

والإحاطات  المتحدة،  للأمم  الإقليمية  الميدانية  المكاتب  استخدام 

العامة، وأشكال الاجتماعات  التي تقدمها الأمانة  المتعمقة  الإعلامية 

غير الرسمية مثل الاجتماعات المغلقة بصيغة آريا والحوارات التفاعلية 

ذلك  وفي  الإقليمية.  المنظمات  مع  التعاون  وتعميق  الرسمية،  غير 

الصدد، سأقول أيضا المزيد عن علاقة المجلس بمجلس السلم والأمن 

التابع للاتحاد الأفريقي. 

إن مكاتب الأمم المتحدة الإقليمية آلية للوقاية. ويقدم كل مكتب 

من المكاتب الإقليمية الثلاثة إحاطات إلى المجلس مرتين في السنة، 

ذلك  مع  وهي  كليهما.  في  أو  المشاورات،  إطار  في  أو  القاعة،  في 

مشاركة محدودة. فقد كانت آخر زيارة قام بها المجلس لمكتب الأمم 



3/37 24-06550

S/PV.9571 تنفيذ مذكرة رئيس مجلس الأمن ) 0ت/ 201/ت(  11/03/2024

الساحل قبل ثماني سنوات، في آذار/ أفريقيا ومنطقة  المتحدة لغرب 

مارس 2016، كجزء من بعثته الزائرة إلى مالي وغينيا بيساو والسنغال. 

وعندما زار المجلس جمهورية أفريقيا الوسطى في آذار/مارس ت201، 

أفريقيا  لوسط  العام  للأمين  الخاص  الممثل  قدمها  إحاطة  إلى  استمع 

ورئيس مكتب الأمم المتحدة الإقليمي لوسط أفريقيا، ولكن لا يبدو أن 

المجلس قد زار مكتب الأمم المتحدة الإقليمي لوسط أفريقيا أو مركز 

الأمم المتحدة الإقليمي للدبلوماسية الوقائية لمنطقة وسط آسيا.

وكذلك طلب المجلس في السابق - بروح منع نشوب النزاعات 

تلك  تراوحت  وقد  العامة.  الأمانة  من  منتظمة  متعمقة  إحاطات   -

الشؤون  إدارة  تقدمها  التي كانت  السياسية،  بين الإحاطات  الإحاطات 

السياسية آنذاك، والاستعراضات الأكثر شمولا للحالات الهشة، بل وحتى 

الإحاطات اليومية. ويرغب بعض أعضاء المجلس في أن تقدم الأمانة 

العامة مرة أخرى مزيدا من التحليل في جلسات مغلقة وغير رسمية.

غير  المجلس  اجتماعات  بأشكال  تامة  دراية  على  والأعضاء 

شكل  تعرض  وقد  الرسمي.  غير  التفاعلي  الحوار  مثل  الرسمية 

المعلومات  عن  ابتعد  إذ  التشوه،  لخطر  آريا  بصيغة  الاجتماعات 

غير المسندة إلى مصادر إلى التبادل المتلفز للسخريات. وفي الآونة 

الأخيرة، أعاد بعض الأعضاء اجتماعات صيغة آريا خلف أبواب مغلقة 

وخارج الموقع.

واتفق أعضاء المجلس، منذ اعتماد نتائج مؤتمر القمة العالمي 

المنظمات  مع  والتعاون  التشاور  نطاق  “توسيع  على  ت200،  لعام 

 1 0 الفقرة   ،1/60 العامة  الجمعية  )قرار  الإقليمية”  الإقليمية ودون 

)أ((، بما في ذلك عن طريق دعوة المنظمات ذات الصلة للمشاركة في 

جلسات المجلس العلنية والسرية، عند الاقتضاء. وفي بعض الأحيان، 

المنظمات  مع  للانخراط  مغلقة  أو  خاصة  صيغا  المجلس  استخدم 

الذي  المستوى  الرفيع  الرسمي  غير  التفاعلي  الحوار  مثل  الإقليمية، 

جرى العام الماضي مع جامعة الدول العربية.

الأول/ كانون  في  صدر  الذي   )2023(  2 19 القرار  ومع 

ديسمبر الماضي، بشأن تمويل عمليات دعم السلام التي يقودها الاتحاد 

التحول  الأفريقي، يبدو أن الانخراط مع الاتحاد الأفريقي على وشك 

إلى مستوى أعلى. ويشير القرار 19 2 )2023( إلى ضرورة تعزيز 

للتحديات  للتصدي  الأفريقي  والاتحاد  المتحدة  الأمم  جهود  ومواءمة 

إليها على  يدعو  التي  الإجراءات  أفريقيا. وتنطبق بعض  في  الأمنية 

المتحدة مكاتب مكرسة هنا  الأمانتين، ولدى الاتحاد الأفريقي والأمم 

القرار  أن  غير  الغاية.  تلك  لتحقيق  التنسيق  يمكنها  أبابا  أديس  وفي 

الدوليين،  السلم والأمن  للمجلس عن صون  الرئيسية  المسؤولية  يؤكد 

فضلا عن الإشراف على عمليات الاتحاد الأفريقي لدعم السلام التي 

يأذن بها. ولكي يكون القرار 19 2 )2023( فعالا، سيحتاج المجلس 

بالتأكيد إلى إعادة تصميم طريقة جديدة وأوثق للعمل معا.

الشراكة مع مجلس  تطورا هي  الأمن  أكثر شراكات مجلس  إن 
السلم والأمن التابع للاتحاد الأفريقي. وأضيفت دورة غير رسمية، منذ 
بدء الاجتماعات التشاورية السنوية المشتركة في عام  200، ويسافر 
الخبراء الآن إلى نيويورك أو أديس أبابا مسبقا للتفاوض على مشروع 
الوثيقة الختامية. لكن تلك الجلسات التي يعقدها مجلسا الأمن ليست 
بعد محفلا للتبادل الصريح أو الاستراتيجي أو حتى الروتيني للآراء. 
وهناك مبرر قوي - مع وجود مصلحة مشتركة في منع نشوب النزاعات 
وكذلك مع إدراك مدى صعوبة الحفاظ على الدعم السياسي لعمليات 
السلام - لأن يعقد المجلسان جلسات أكثر تواترا وأكثر تفاعلا وأقل 
تدوينا. ولم يكتب بعد المخطط للقيام بذلك. وربما يمكن له أن يكون 
وقد  العام.  لهذا  السنوي  الاجتماع  خلال  للمجلسين  معتكف  موضوع 
ينظر ذلك المعتكف كذلك في طرائق البعثات الزائرة المشتركة، التي 

اتفق عليها منذ فترة طويلة من حيث المبدأ.

نشوب  بمنع  المعني  المخصص  العامل  بالفريق  أشيد  أن  وأود 

النزاعات في أفريقيا وحلها، وهو في وضع جيد للاضطلاع بدور في 

تعزيز العلاقة بين المجلسين. وقد يرسم مجلس الأمن، بتعميق علاقاته 

مع مجلس السلم والأمن التابع للاتحاد الأفريقي، طريقا نحو إقامة حوار 

غير رسمي أكثر استراتيجية مع هيئات السلام والأمن الإقليمية الأخرى.

ويقودني ذلك إلى نقطتي الأخيرة، وهي تتعلق باتصال المجلس 

دورا  المجلس  تعطي  المتحدة  الأمم  ميثاق  من   34 فالمادة  بالميدان. 
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إلى  تؤدي  “قد  الواقع، أي مسألة  المسائل - في  للتحقيق في  متميزا 

هنا معممة جدا. وغالبا  الميثاق  ولغة  نزاعا”.  تثير  أو  دولي  احتكاك 

ما يجد الأعضاء أن زياراتهم الميدانية تفتح أعينهم، لكن سفر المجلس 

فيروس  مرض  جائحة  ما قبل  مستويات  عن  بعيدا  لا يزال  الميداني 

كورونا.

وتؤكد مذكرة الرئيس S/2019/990، بشأن بعثات مجلس الأمن 

الزائرة، أن أعضاء المجلس متفقون على أهمية إيفاد بعثات في إطار 

البلدان أو المناطق التي تعاني من أزمات  منع نشوب النزاعات إلى 

ناشئة. ففي آذار/مارس  201، ذهب المجلس إلى الكاميرون وتشاد 

والنيجر ونيجيريا على سبيل بعثة لتقصي الحقائق، وصفها المشاركون 

في قيادتها، المملكة المتحدة وفرنسا والسنغال، بأنها تهدف إلى توجيه 

المزيد من الاهتمام إلى الأزمة التي خلقتها بوكو حرام وتحسين فهمه 

للحالة الإنسانية والأسباب الجذرية لأعمال العنف. وفي تشرين الأول/

أكتوبر من ذلك العام، شملت رحلة المجلس إلى مالي زيارة إلى القوة 

المشتركة التابعة للمجموعة الخماسية لمنطقة الساحل، في وقت كان 

المجلس ينظر فيه بنشاط في خيارات دعم الأمم المتحدة لذلك الكيان.

إلى  زيارات  إدراج  إلى  بالإضافة  ينظر،  أن  للمجلس  ويمكن 

زيارة  في  الرحلات،  هذه  مثل  في  المتحدة  للأمم  الإقليمية  المكاتب 

البلدان التي مرت بعثاتها بمراحل انتقالية مرة أخرى من أجل استخلاص 

الدروس منها، بما في ذلك بشأن منع تكرار النزاعات، كما فعل سابقا 

في شباط/فبراير 2019، في زيارة كوت ديفوار وأيضا الاستماع، أثناء 

وجوده هناك، إلى إحاطة من المنسق المقيم للأمم المتحدة في ليبيريا.

وتشجع المذكرة الرئاسية 990 على إيفاد مجموعات أصغر من 

أعضاء المجلس في بعثات وإيفاد بعثات مشتركة مع المنظمات الإقليمية 

ودون الإقليمية حسب الاقتضاء. فصيغ البعثات الصغيرة تتيح مرونة 

فضلا عن إمكانية توفير. وقد ابتعث المجلس، في الماضي، ما بين 

المذكرة  إرساله ستة سفراء. وتحث  إلى  نيابة عنه  ليسافر  دائم  ممثل 

على تنسيق السفر بين المجلس والهيئات الفرعية والأمانة العامة تنسيقا 

وثيقا. ويُطلع رئيسا الهيئة الفرعية المجلس على رحلاتهما، كما فعل 

الخبراء  وفريق  المسلح  والنزاع  بالأطفال  المعني  العامل  الفريق  رئيسا 

غير الرسمي المعني بالمرأة والسلام والأمن.

الأوقات  هذه  في  العميقة  الجيوسياسية  التوترات  فإن  وختاما، 

تجعل من المهم للغاية أن يظل المجلس على علم بالحالات التي قد 

تؤدي إلى احتكاك دولي أو تثير نزاعات. وقد أسهمت مذكرة الرئيس 

S/2017/507 كثيرا في تعزيز أساليب عمل أفضل. وكما أكد الرؤساء 

السابقون للفريق العامل غير الرسمي، يمكن لأساليب العمل أن تفعل 

الكثير للمساعدة في جعل المجلس أكثر فعالية، بما في ذلك تشجيع 

أعضائه على السعي إلى الحد من الاستقطاب داخل المجلس وتعزيز 

أرضية مشتركة.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أشكر السيدة لاندغرين على إحاطتها.

الرسمي  غير  العامل  الفريق  رئيس  بصفتي  ببيان  الآن  أدلي 

المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى.

إنني ممتن لفرصة تقديم إحاطة إلى مجلس الأمن اليوم بصفتي 

رئيس الفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية 

الأخرى.

العالم،  أنحاء  الصعبة في جميع  السياسية  التفاعلات  إلى  نظرا 

لم تكن المسؤولية الرسمية للمجلس عن صون السلم والأمن الدوليين 

أداء  المجلس  فأداء  الآن.  عليه  هي  مما  أهمية  أكثر  الإطلاق  على 

فعالا ضروري لكي يتخذ قرارات حسنة التوقيت. ولتنفيذ تلك القرارات، 

لا بد من تفهم ودعم عموم الدول الأعضاء في الأمم المتحدة. ومن 

أنفسنا  نذكر  أن  المجلس،  أعضاء  نحن  علينا،  يتعين  المنطلق  ذلك 

بأن الجهود الرامية إلى تعزيز شفافية عمل المجلس وكفاءته وفعاليته 

تكتسي أهمية بالغة. إن ما هو على المحك ليس سمعة المجلس وقدرته 

على الوفاء بولايته فحسب، بل أهمية الأمم المتحدة بأسرها.

وبناء على طلب المجلس، ما فتئ الفريق العامل غير الرسمي 

المجلس. ونتيجة  أساليب عمل  كيفية تحسين  بشأن  باستمرار  يتداول 

ومنذ  الأمن.  مجلس  رئيس  من  المذكرات  من  سلسلة  لذلك، صدرت 
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تجميع  وهي  عام  201،  في   S/2017/507 الرئيس  مذكرة  اعتماد 

للمذكرات السابقة، اعتُمدت 16 مذكرة جديدة من الرئيس بشأن أساليب 

عمل المجلس. وقد صدر العديد منها استجابة لمطالب من العضوية 

الأوسع خلال المناقشات السنوية التي عقدت منذ عام 2010، وكذلك 

في منتديات أخرى. وعلى وجه الخصوص، فإن اعتماد المذكرة المتعلقة 

بترتيبات واضعي المسودة الأولى )S/2023/945( في كانون الأول/

ديسمبر 2023 يدل على أن الفريق العامل غير الرسمي ملتزم التزاماً 

جاداً بتحسين أساليب العمل والاستماع إلى أصوات الدول الأعضاء. 

وفي ذلك الصدد، ننوه أيضاً بتبادل الآراء غير الرسمي مع العضوية 

الأوسع بشأن عرض التقارير السنوية لمجلس الأمن، تمشياً مع المذكرة 

الرئاسية  0ت.

رسمي  غير  اجتماع  أول  عقدتُ  الثاني/يناير،  كانون   19 في 

اعتزامي  عن  أعربتُ  الرئيس،  وبصفتي   .2024 لعام  العمل  لفريق 

اتباع نهج عملي لتحقيق الموضوع الذي طال أمده، وهو تعزيز شفافية 

المجلس وكفاءته وفعاليته. وفي هذا الصدد، اتفق أعضاء المجلس على 

الشروع في استكمال المذكرة الرئاسية  0ت. ويعتزم الرئيس الاستفادة 

من الجهود السابقة، وإدماج جميع الملاحظات الرئاسية في وثيقة واحدة 

للاحتياجات  تستجيب  التي  الأحكام  ترشيد  مع  إليها،  الرجوع  لتيسير 

المعاصرة وتحريرها وإضافتها إذا لزم الأمر، مما يحسن تنفيذ المذكرة 

الرئاسية  0ت.

هذه  خلال  المشاركون  عنها  أعرب  التي  القيمة  الآراء  وستدرج 

لاستكمال  الجارية  العملية  هذه  في  الإمكان  قدر  المفتوحة  المناقشة 

المذكرة الرئاسية  0ت. وأنا على يقين من أن المقترحات التي قدمت 

في  الرسمي  غير  العامل  الفريق  مناقشات  تشكيل  في  ستساعد  اليوم 

المستقبل. يرحب أعضاء الفريق العامل غير الرسمي بالمشاركة البناءة 

لجميع المشاركين اليوم.

ولا يمكنني أن أشدد بما فيه الكفاية على الدور الحاسم لأساليب 

عمل المجلس في التأكد من قدرته على الوفاء بولايته. وبصفتي رئيساً 

أن  لضمان  وسعي  ما في  كل  سأبذل  الرسمي،  غير  العامل  للفريق 

العضوية  ثقة  على  والحفاظ  بمسؤوليته  الوفاء  من  المجلس  يتمكن 

الأوسع للأمم المتحدة.

أستأنف مهامي بصفتي رئيس المجلس.

الإدلاء  في  الراغبين  المجلس  لأعضاء  الآن  الكلمة  وأعطي 

ببيانات.

أدلي  أن  بالإنكليزية(: يشرفني  )تكلم  )موزامبيق(  أفونسو  السيد 

بهذا البيان بالنيابة عن الأعضاء العشرة المنتخبين في مجلس الأمن، 

إكوادور والجزائر وجمهورية كوريا وسلوفينيا وسيراليون وسويسرا  وهم 

وغيانا ومالطة واليابان وبلدي موزامبيق.

لهيئة  التنفيذية  المديرة  لاندغرين،  كارين  السيدة  نشكر  أن  نود 

والمتبصرة  القيمة  إحاطتها  على  الأمن،  مجلس  أعمال  عن  الإبلاغ 

للغاية وعلى إسهاماتها البناءة جداً بشأن تحسين أساليب عمل مجلس 

العامل  الفريق  رئاسة  توليكم  على  الرئيس،  سيدي  ونهنئكم،  الأمن. 

غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى لعام 2024. 

ونتمنى لكم كل النجاح في مساعيكم بتلك الصفة الهامة.

التصميم  يُظهر  بمجلس  ملتزمون  المنتخبون،  الأعضاء  ونحن، 

المجلس  على  ويجب  سواء.  حد  على  الإجراءات  اتخاذ  على  والقدرة 

أن يفي بولايته بفعالية، لا سيما في هذه الأوقات العصيبة والصعبة. 

أجل مجلس  بالتعاون من  ملتزمون  المنتخبين،  العشرة  إننا، مجموعة 

أكثر شفافية وشمولية وتمثيلًا. ذلك الجهد حاسم - لا للنهوض بالسلام 

والأمن الدوليين فحسب، بل أيضاً لإظهار فعالية المجلس في المشهد 

العالمي اليوم ولاستعادة ثقته ومصداقيته.

لذلك نشيد باليابان ونشكرها على مبادرتها بتحديث مذكرة الرئيس 

S/2017/507. ونأمل أن يتم ذلك بشكل جماعي وعملي. ونؤكد من 

جديد أن هذه الوثيقة القابلة للتعديل تتطلب استعراضاً مستمراً لجعلها 

ملائمة للغرض. وفي ذلك الصدد، فإن قيام الرئيس بصياغة مذكرات 

لفعالية  الأهمية  حاسم  أمراً  يبقى  الراهنة  للاحتياجات  استجابة  جديدة 

يواصل  أن  القدر  بنفس  المهم  من  بات  نفسه،  الوقت  وفي  المجلس. 
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المجلس تحديث وترشيد المذكرات التي لم تعد تتفق مع الواقع الحالي، 

مع التركيز بدلًا من ذلك على التنفيذ الفعال للقواعد والممارسات القائمة.

وكما أفاد رئيس الفريق العامل غير الرسمي، شهدنا بعض التقدم 

في أساليب العمل في السنوات الأخيرة. وعلى وجه الخصوص، أظهر 

 ،)S/2023/945( اعتماد مذكرة الرئيس بشأن واضعي المسودة الأولى

التي بدأتها مجموعة العشرة المنتخبين، إرادة أعضاء المجلس لضمان 

الوثائق  صياغة  في  المنتخبين  للأعضاء  والفعالة  الهادفة  المشاركة 

العادل  والتقاسم  المسؤولية  تقاسم  المذكرة  وتشجع  للمجلس.  الختامية 

ونرحب  المنتخبون.  الأعضاء  يضيفها  التي  بالقيمة  وتعترف  للأعباء 

بإدراج تلك المذكرة في مذكرة رئاسية مستكملة  0ت ونشدد على أهمية 

تنفيذها.

ونؤكد   .S/PRST/2021/23 الرئاسي  البيان  جديد  من  ونؤكد 

من جديد أنه ينبغي للمجلس أن يعزز مشاركته مع العضوية الأوسع 

للأمم المتحدة، فضلًا عن تعاونه وتفاعله مع الجمعية العامة والمجلس 

الاقتصادي والاجتماعي ومجلس حقوق الإنسان وهيئات الأمم المتحدة 

الأخرى ذات الصلة، ولا سيما لجنة بناء السلام، على النحو المشار 

إليه في الفقرات من 93 إلى ت9 من المذكرة الرئاسية  0ت. يعني ذلك 

أيضاً المزيد من الفرص لجميع الدول الأعضاء التي يعمل المجلس 

باسمها للتفاعل مع المجلس، وفقاً للفقرة 1 من المادة 24 من ميثاق 

الأمم المتحدة.

المشورة  على  الحصول  إلى  بنشاط  يسعى  أن  للمجلس  وينبغي 

بشأن  ذلك  في  بما  السلام،  بناء  لجنة  تقدمها  أن  يمكن  التي  القيمة 

الدبلوماسية الوقائية والتعاون مع الجهات الفاعلة المحلية والمنظمات 

الإقليمية ودون الإقليمية، بشأن الملفات القطرية والإقليمية والمواضيعية.

نها من إثراء النقاش بشأن  إن لجنة بناء السلام في وضع فريد يُمكِّ

وتستحق  بعض  شاملة.  نظر  ووجهات  قيِّمة  مشورة  وتقديم  الولايات 

ذلك  يشمل  وقد  الصلة.  ذات  الفقرات  في  تدوينها  الجيدة  الممارسات 

الممارسة التي يكون فيها عضو مجلس الأمن عضوا بصورة متزامنة 

بشأن  المجلس  رئاسات  مع  يتواصل  رسمي  غير  ق  كمُنسِّ اللجنة  في 

أفضل السبل التي يمكن بها للجنة أن تدعم عمل المجلس، بما  في ذلك 

عن طريق تحسين واستخدام المشورة التي تقدمها لجنة بناء السلام إلى 

المجلس. وقد يشمل ذلك أيضا إمكانية التعاون في  البعثات الميدانية. 

وتشكل بعثات مجلس الأمن إلى الميدان أداة قيِّمة للمجلس لفهم وتقييم 

نزاعات أو حالات معيَّنة ومنع تصاعدها،  على النحو المنصوص عليه 

في الفقرة 119 من المذكرة الرئاسية  0ت. 

بأساليب  المتعلقة  الشهرية  الالتزامات  وتنفيذ  بتعميم  نلتزم  وإننا 

العمل وندعو أيضا جميع رئاسات المجلس إلى القيام بذلك،  على النحو 

ب باستمرار  المنصوص عليه في مذكرة الرئيس S/2021/647. ونُرحِّ

تلك الممارسة وبإدراج تلك المذكرة في المذكرة  المُحدَّثة  0ت لضمان 

تنفيذها. 

وسيرا على الممارسة الجيدة المتمثلة في استحداث قائمة متكلمين 

قابلة للتعديل في المناقشات المفتوحة، بناء على طلب الأعضاء العشرة 

في  آنذاك  الرئيس  بصفتها  تنفيذها  في  موزامبيق  المنتخبين  وشروع 

النظر  على  المنتخبين  العشرة  مجموعة  تشجع   ،2023 آذار/مارس 

في  استخدام قائمة قابلة للتعديل للمشاركة في تقديم مشاريع القرارات 

مع زيادة الوضوح لتعزيز الشفافية. ويجب أن يكون الوصول إلى كلتا 

الأداتين سهلًا. 

العلنية  الجلسات  بين  سليماً  توازناً  يحقق  أن  للمجلس  وينبغي 

التبادل  ع على  والسرية لتعزيز شفافية عمل المجلس وإبرازه وأن  يُشجِّ

الصريح للآراء والطابع التفاعلي للمناقشات بغية بناء توافق في الآراء. 

العناصر  الاتفاق على  الرامية  إلى  الجهود  نؤيد  الغاية،  لتلك  وتحقيقا 

التي سيقدمها الرئيس، بعد مشاورات مغلقة، على النحو الذي تشجع 

إجراء  لتيسير  اقتراح  أي  المذكرة  0ت،  وكذلك  من  4ت  الفقرة  عليه 

مناقشات تحاورية بقدر أكبر في قالب مغلق. 

إننا نُقدِّر الاجتماعات المعقودة بصيغة آريا بوصفها وسيلة لبناء 

الثقة من خلال التواصل بصورة غير رسمية مع مختلف  الجهات الفاعلة، 

النحو  على  الأعضاء،  وعموم  المدني  المجتمع  ممثلو  ذلك  في  بما 

المشار إليه في الفقرة 98 من المذكرة  0ت. وفي  هذا الصدد، ينبغي 
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ألا يواجه بثّ قناة الأمم المتحدة التلفزيونية عبر الإنترنت للاجتماعات 

المعقودة بصيغة آريا اعتراضات، من  حيث المبدأ والممارسة، عندما 

يطلب المنظمون ذلك. 

ونرى أيضاً أنه ينبغي تعزيز شفافية المجلس وخضوعه للمساءلة 

فيما يتعلق بالوثائق الموجهة إليه من الدول الأعضاء.  ويلزم تحسين 

وإمكانية  المنتخبين  للأعضاء  المجلس  ووثائق  المعلومات  توفير 

وصولهم إليها، بما في ذلك المعلومات والوثائق من  السنوات السابقة. 

إن المشاركة الكاملة والمتساوية والمجدية للمرأة في عمل المجلس 

منظور  ضرورة  إدماج  على  ونُصِرُّ  الأولويات.  صدارة  في  لا تزال 

بشأن  المشتركة  الالتزامات  وتدلّ  العمل.  أساليب  جميع  في  جنساني 

تقدم  إحراز  على  أغلبية  أعضائه  أيدتها  التي  والأمن  والسلام  المرأة 

ع أيضا مقدمي  ع على بذل جهود متواصلة لتنفيذها. ونُشجِّ مهم، ونُشجِّ

الإحاطات من الأمم المتحدة  على أن يدمجوا باستمرار قضايا المرأة 

تقاريرهم  تقديم  إحاطاتهم عند  في  الجنساني  والتحليل  والسلام والأمن 

إلى المجلس. 

هذا  وفي  الجنساني.  الشمول  لزيادة  الجهود  كل  بذل  وينبغي 

الصدد، نلاحظ أن الحقائق الراهنة لا تظهر دائما في الوثائق  الأساسية 

المدني،  المجتمع  منظورات  بأن  راسخا  إيمانا  نؤمن  وإننا  للمجلس. 

قيمة  توفر  المجتمع  المدني،  من  الإحاطات  مقدمات  ذلك  في  بما 

مضافة لمداولات المجلس، مع الاحترام الكامل للطابع الحكومي الدولي 

المدني،  المجتمع  من  الإحاطات  أجل سلامة  مقدمي  للمجلس. ومن 

ينبغي بذل كل الجهود لمنع التهديدات والأعمال الانتقامية والتصدي 

الإنسان  لحقوق  السامية  المتحدة  الأمم  مع  مفوضية  بالتنسيق  لها 

وغيرها من شركاء الأمم المتحدة والمجتمع المدني ذوي الصلة. وتحقيقا 

لهذه الغاية،  تشجع مجموعة العشرة المنتخبين على إجراء المزيد من 

المناقشات بما في ذلك كيفية النهوض بأفضل الممارسات بشأن تعزيز 

 نهج عدم التسامح إطلاقا. 

ددة الأهداف التي يفرضها المجلس أداة مهمة  إن الجزاءات المُحَّ

الدوليان.  ولذلك،  السلم والأمن  لها  يتعرض  التي  للتهديدات  للتصدي 

المساءلة  أهمية  على  ونُشدِّد  ولايته.  لتنفيذ  حاسمة  أهمية  ذات  فهي 

والشفافية في عمل الهيئات الفرعية. وينبغي أن  تتماشى أساليب العمل 

تلك مع المعايير الدولية للإجراءات القانونية الواجبة وأن يجري تحسينها 

باستمرار. 

في  والوضوح  الإنصاف  تعزيز  بضرورة  قوياً  إيماناً  ونؤمن 

إجراءات جزاءات الأمم المتحدة، وبالتالي زيادة فعالية نظم الجزاءات 

وشطبهم  القوائم  في  والكيانات  الأفراد  إدراج  يكون  أن  وينبغي   لديها. 

موضوعياً  وقائماً  أمراً  المتحدة  الأمم  جزاءات  نظم  إطار  في  منها 

مجلس  لجنة  في  المظالم  أمين  مكتب  بمساهمة  وننوه  الأدلة.  على 

الأمن العاملة بموجب القرارات  126 )1999( و 1989   )2011( 

العراق والشام  الدولة الإسلامية في  تنظيم  )ت201( بشأن  و 3ت22 

)داعش( وتنظيم القاعدة وما يرتبط بهما من أفراد  وجماعات ومؤسسات 

وكيانات في توفير آلية استعراض مستقلة لطلبات الرفع من القائمة في 

نظام الجزاءات المفروضة على  تنظيمي داعش والقاعدة بموجب القرار 

 126، ونُشدِّد على ضرورة مواصلة الجهود لتحسين عمل المكتب. 

ويود الأعضاء  العشرة المنتخبون أن يعيدوا التأكيد على اقتناعهم بأن 

من شأن إنشاء وتحسين آليات استعراض مستقلة تعزيز سيادة القانون 

في نظم  جزاءات الأمم المتحدة، مع مراعاة السياق الفريد للجزاءات. 

جزاءات  تنفيذ  عن  قيمة  تقارير  تقدم  أن  الخبراء  لأفرقة  ويمكن 

أن  للمجلس  وينبغي  عليها.  والالتفاف  منها  والتهرب  المتحدة  الأمم 

 يحرص على أن تتاح لأفرقة الخبراء في إطار تحقيقاتها المهمة إمكانية 

الوصول الكامل والآمن وألا تخضع لقيود في أداء ولايتها. 

استجاباتنا  تتطور  أن  أيضا  ينبغي  النزاعات،  تطور  ومع 

الجزاءات  فعالية  الحسبان  في  يأخذ  أن  للمجلس  وينبغي  الجماعية. 

ينبغي  كما  لذلك.   وفقاً  وتعديلها  للنزاعات  المتطورة  خلال  المراحل 

إنسانية  في عواقب  التسبب  إلى  الجزاءات لا تهدف  أن  التأكيد على 

ضارة بالسكان المدنيين أو التأثير سلبًا على الأنشطة الإنسانية التي 

اتخاذ  إلى  نشير  الصدد،  ذلك  وفي  الإنسانية.  المنظمات  بها  تقوم 

القرار 2664 )2022(، الذي أدخل إعفاءات شاملة لأسباب إنسانية 



S/PV.9571

24-06550 8/37

11/03/2024تنفيذ مذكرة رئيس مجلس الأمن ) 0ت/ 201/ت( 

على  تنفيذه  ضرورة  على  ونشدد  المتحدة  الأمم  جزاءات  نظم  على 

الصعيد الوطني وأهمية استمرار تطبيقه على القرارات  126 )1999( 

المفروضة  الجزاءات  و 1989 )2011( و 3ت20 )ت201( ونظام 

على تنظيمي داعش والقاعدة. وعلاوة على ذلك، نشير إلى أهمية دور 

لجان الجزاءات في التنفيذ الفعال للقرار 2664 )2022( في مساعدة 

الدول الأعضاء في فهمها للقرار وفي رصد تنفيذه.

العام لممثليه الخاصين، فإننا نشدد  وفيما يتعلق بتعيين الأمين 

على ضرورة إجراء مشاورات أكثر شفافية مع كل عضو من الأعضاء 

في  للنظر  الكافي  الوقت  لإتاحة  حدة،  على  كل  المنتخبين،  العشرة 

بضمان  أقوى  التزام  على  أيضا  ونشجع  الواجب.  النحو  على  الأمر 

المناصب. ويؤكد الأعضاء  لتلك  التعيينات  التكافؤ بين الجنسين في 

العشرة المنتخبون على الحاجة الماسة والعاجلة لإجراء إصلاح شامل 

الجغرافي  التمثيل  أفضل  بشكل  المجلس  يجسد  حتى  الأمن  لمجلس 

أكثر  يكون  أن  إلى  المجلس  يحتاج  وبينما  المعاصر.  والواقع  العادل 

فإنه  للمساءلة،  فعالية وتمثيلا وشرعية وشفافية وديمقراطية وخضوعا 

لا يزال يفتقر إلى تكوين تمثيلي حقيقي. ويشدد العشرة المنتخبون على 

الحاجة المستمرة إلى تعزيز التفاعل بين مجلس الأمن والجمعية العامة 

وفقا لولاية كل منهما وعلى ضرورة زيادة سبل وصول الدول الأعضاء 

أساليب عمل  إن تحسين  المؤسسية.  والذاكرة  العملية  المعلومات  إلى 

المجلس شرط مسبق لجعل المجلس أكثر فعالية.

كما أن أساليب العمل هي أيضًا ضمن مجموعات المفاوضات 

بأن  علما  نحيط  وإذ  الأمن.  مجلس  إصلاح  بشأن  الدولية  الحكومية 

الحالي  المجلس  عمل  أساليب  يتناول  الرسمي  غير  العامل  الفريق 

المجلس  عمل  أساليب  تناقش  الدولية  الحكومية  المفاوضات  وأن 

المشاركين  الرئيسين  بين  التواصل  بزيادة  نرحب  فإننا  إصلاحه،  بعد 

الرسمي.  غير  العامل  الفريق  ورئيس  الدولية  الحكومية  للمفاوضات 

ذلك  في  بما  المجلس،  إلى  العامة  الجمعية  بتوصيات  أيضا  ونرحب 

في  الواردة  التوصيات  ولا سيما  عمله،  بأساليب  المتعلقة  التوصيات 

القرارات المتعلقة بتنشيط أعمال الجمعية العامة.

ما زلنا نشعر بالقلق إزاء الاستخدام المتكرر لحق النقض. وقد 

بسبب  هامة  قرارات  اتخاذ  في  الأخيرة،  الأشهر  في  المجلس،  أخفق 

التهديد  أو  النقض  حق  استخدام  يمنع  وربما  النقض.  حق  استخدام 

باستخدامه المجلس من اتخاذ إجراء بشأن مواضيع حيوية، حتى فيما 

يتعلق بالتدابير التي سبق أن قرر المجلس نفسه اتخاذها في الماضي. 

ونؤكد على أن هذا الموقف يضعف الثقة في المؤسسة وينبغي تجنبه. 

وينبغي أيضا أن يكون استخدام حق النقض مبينا على نحو كاف في 

النفس  إلى ضبط  دعوتهم  المنتخبون  العشرة  ويكرر  السنوي.  التقرير 

الرامية  بالإجراءات  يتعلق  فيما  لا سيما  النقض،  حق  استخدام  عند 

مدونة  في  المبين  النحو  على  الجماعية،  الفظائع  إنهاء  أو  منع  إلى 

قواعد السلوك لمجموعة المساءلة والاتساق والشفافية والمبادرة الفرنسية 

- المكسيكية. ويدعو العشرة المنتخبون أيضا إلى ضبط النفس عند 

استخدام أشكال أخرى من حق النقض في الهيئات الفرعية للمجلس. 

وندعو إلى الانفتاح على الحلول التوفيقية، لا سيما في الحالات التي 

قد تؤدي فيها الاعتراضات التي لا أساس لها إلى عرقلة عمل الهيئات 

أو أفرقة أو مجموعات الخبراء والعمليات ذات الصلة.

بصوت  نتكلم  المنتخبون،  المجلس  أعضاء  نحن  فإننا،  ختاما، 
التي  الجسام  والالتزامات  بالمسؤوليات  التزامنا  جديد  من  لنؤكد  واحد 
أناطتها بنا الجمعية العامة من خلال انتخابها لنا. وفي هذا الصدد، 
ميثاق  إلى مستوى ولايته بموجب  المجلس  يرقى  أن  إلى  فإننا نطمح 
نواجهها  التي  والمترابطة  المعقدة  للأخطار  بالتصدي  المتحدة  الأمم 
وسنواصل  ذلك.  بتحقيق  ونلتزم  والأمن،  السلام  تهدد  والتي  جماعياً 
وتمثيلا  شفافية وشمولا  أكثر  المجلس  يكون  أن  أجل  من  معا  العمل 
وفعالية لصالح الجميع، مما يسهم في صون السلام والأمن الدوليين.

السيدة إيفستيغنيفا )الاتحاد الروسي( )تكلمت بالروسية(: نحن 
ممتنون لكم، سيدي الرئيس، على ترؤسكم للفريق العامل غير الرسمي 
المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى وعلى تنظيم جلسة اليوم. 
وقد استمعنا باهتمام إلى الإحاطة التي قدمتها السيدة كارين لاندغرين.

يجريها  التي  السنوية  المناقشة  دعم  الروسي على  الاتحاد  دأب 

اعتقادا  ونعتقد  مفتوح.  شكل  في  عمله  أساليب  حول  الأمن  مجلس 
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راسخا بأن إجراء استعراض منتظم يجعل من الممكن تحديد إمكانات 

زيادة تحسين أساليب عمل المجلس ويتيح الفرصة لتعزيز التنسيق بين 

المجلس وطائفة واسعة من الدول الأعضاء. والنتائج التي تحققت على 

مر السنين غنية عن البيان. وشكلت العديد من المقترحات والمبادرات 

العملية التي طرحتها الدول الأعضاء في قاعة المجلس أساس خلاصة 

 .S/2017/507 ممارسات عمل المجلس، المعروفة باسم مذكرة الرئيس

غير  الأعضاء  ويستخدمها  أهميتها.  على  التوكيد  في  هنا  ولا غلوَّ 

الدائمين بنشاط كمصدر للمعلومات وهي لا تزال أداة هامة في عمل 

المجلس. ونحن واثقون من أن مناقشة اليوم ستسهم في عمل الفريق 

العامل غير الرسمي وأن الأفكار الجديدة والمستجدة ستثري المناقشات 

أن  أساس  على  بالطبع  وهذا  الصيغة.  تلك  في  لاحقا  ستُجرى  التي 

مسؤولية  من  هي  لتعديلها  تُتخذ  خطوات  وأي  نفسها  العمل  أساليب 

أعضاء المجلس وستظل كذلك.

إن مسألة أساليب عمل المجلس مسألة حساسة. ونعتقد أن أي 

إصلاحات في هذا المجال ينبغي أن تهدف إلى زيادة حقيقية في فعالية 

المجلس وكفاءته في الاضطلاع بمهمته الرئيسية، وهي صون السلام 

جيد  بشكل  مدروسة  مبادرات غير  استخدام  ويؤدي  الدوليين.  والأمن 

لا تجسد خصوصيات عمل المجلس إلى نتائج عكسية.

ونرحب بالجهود التي بذلها الرؤساء السابقون للفريق العامل غير 
الرسمي من أجل تحسين أساليب عمل المجلس. ونرى الأعضاء غير 
الدائمين في المجلس يبدون اهتماماً نشطاً بالجوانب الإجرائية لأنشطته. 
وقد أُنجز قدر كبير من العمل منذ اعتماد المذكرة الرئاسية الأولى في 
عام S/2006/507( 2006(. ونرحب باعتماد المجلس لاحقاً لمذكرات 
رئاسية إضافية موجهة لتحسين فعالية عمل المجلس، بما في ذلك عمل 
هيئاته الفرعية. ونؤيد أهداف الرئاسة اليابانية الحالية للفريق التي تركز 
على التنفيذ العملي للمواقف المنصوص عليها في المذكرة، مع الإشارة 
إلى العناصر غير ذات الصلة أو التي عفا عليها الزمن. ونحن على 
المضني.  العمل  هذا  في  الأشكال  من  بأي شكل  للمساهمة  استعداد 
غير أننا نعتقد أنه لا ينبغي التسرع في ذلك. وينبغي أن تكون الجهود 

المبذولة في هذا الاتجاه متسقة وتهدف إلى تحقيق توافق في الآراء.

ويؤسفنا أن المجلس يواجه في الآونة الأخيرة عدداً متزايداً من 

يعد  ولم  مناقشة جادة.  تتطلب  والتي  الموضوعية في عمله  المشاكل 

من الممكن محاولة إخفاء هذه العيوب الصارخة بتدابير تجميلية. إن 

الاستغلال المنهجي لمجلس الأمن من جانب بعض أعضائه لتعزيز 

الضيقة  الوطنية  مصالحهم  وتعزيز  السياسية  الجغرافية  طموحاتهم 

توسيع  إلى  النشط  أدى ضغطهم  النقد. وقد  أمام  أن يصمد  لا يمكن 

متزايد لجدول أعمال المجلس ليشمل القضايا السياسية المحلية والمشاكل 

المتعلقة بحقوق الإنسان والمناخ وغيرها من المجالات التي لا تدخل 

على  النوايا  بأفضل  مغلفة  الخطوات  تلك  وتأتي  اختصاصه.  ضمن 

ما يبدو، ويتم التعبير عنها من خلال إيثار زائف ينم عن النفاق ويجري 

تصوير الإجراءات التكتيكية على أنها رغبة في مساعدة الضعفاء وحل 

القضايا الملحة للإنسانية، في حين أن هدفها في الواقع هو الضغط 

على البلدان التي لا تستجيب لرغبات أولئك الأعضاء.

وفي هذا السياق، فإن الأسباب الحقيقية وراء زعزعة الاستقرار 

وانتشار النزاع تُترك بشكل عام دون معالجة ويجري إخفاؤها عن عمد. 

وليس من المستغرب أن تكون النتيجة منح بعض بعثات الأمم المتحدة 

ولايات فضفاضة وغامضة بشكل غير مبرر. فعلى سبيل المثال، لفتنا 

الانتباه مراراً وتكراراً إلى عدم مقبولية محاولات إعادة تشكيل ولاية بعثة 

الأمم المتحدة لتقديم المساعدة إلى العراق لتشتمل على مهام لا تندرج 

ضمن مهام بعثة سياسية خاصة للأمم المتحدة، بما في ذلك المسائل 

للحدود. ونرى  العابرة  المياه  النزاعات حول  أو  المناخ  بتغير  المتعلقة 
محاولات مستمرة لإلقاء مسؤولية الأزمات الناشئة على الآخرين. فلا 
تزال عدد من البلدان الغربية، بعد فرارها المخزي من أفغانستان وبعد 
أن حولتها إلى بؤرة لعدم الاستقرار، مستمرة في التلاعب بالمساعدات 

الإنسانية بحجة وجود مشاكل لم تُحل هناك في مجال حقوق الإنسان.

وما زلنا نعتقد أنه من غير المقبول تجاهل آراء وشواغل البلدان 
الأمر  الضغط،  لممارسة  المتحدة  الأمم  أدوات  باستخدام  المضيفة 
الأمم  جهود  وفعالية  حياد  في  الثقة  انعدام  إلى  إلا  لا يؤدي  الذي 
المتحدة، ويضع سلطة مجلس الأمن والمنظمة ككل موضع تساؤل. 
نفسها  تخليص  تحاول  التي  المضيفة  البلدان  عدد  أن  هي  والنتيجة 
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أو  بمراجعة  الأمر  يتعلق  وعندما  الازدياد.  في  آخذ  الوجود  ذلك  من 

التقييدية  التدابير  لم تعد  التي  البلدان  على  المفروضة  الجزاءات  رفع 

تستجيب فيها لتطور الأوضاع، فإن سياسات زملائنا الغربيين واضحة. 

الوسطى وجنوب  أفريقيا  الجزاءات كهراوة ضد جمهورية  استخدام  إن 

لممارسة  المفضل  الأسلوب  هو  الأخرى  البلدان  من  وعدد  السودان 

الضغط السياسي الخارجي على تلك الدول، وإن كان ذلك تحت مظلة 

الأمم المتحدة الدولية. وفي كل مرة، وعلى الرغم من الدلائل الواضحة 

قائمة،  لم تعد  الجزاءات  أجلها  من  فُرضت  التي  الأسباب  أن  على 

يجد زملاؤنا الغربيون أدلة وحججًا جديدة “لا جدال فيها” للإبقاء على 

سريانها. كما نلاحظ أيضًا أن واضعي المسودة الأولى بشأن ملفات 

الجزاءات كثيرا ما يسترشدون بطبيعة علاقاتهم مع البلد المدرج على 
السيادية  النظر  يتجاهلون عمداً وجهات  المجلس. وهم  أعمال  جدول 
لهذه البلدان ومواقف المنظمات الإقليمية، بما فيها الاتحاد الأفريقي، 
فضلًا عن نجاحات هذه البلدان في تحقيق استقرار الحالة في الإقليم 

وشواغلها المشروعة.

ومما يؤسف له أننا نشهد تراجعاً مطرداً في قدرة المجلس على 
إجراء مناقشات ومفاوضات بناءة. فبدلًا من السعي إلى حل المشاكل 
وسط،  حل  إلى  للتوصل  واستعداداً  وقتاً  حقاً  تتطلب  التي  الصعبة 
الغربية عن قصد  الدول  الأولى من  المسودة  ما يختار واضعو  كثيراً 
الامتناع عن  أو  النقض  استخدام حق  إلى  يؤدي  الطرق، مما  أبسط 
التصويت على مشروع القرار. وأحد الأمثلة على ذلك هو القرار 24 2 
قدمته  الذي  السودان،  في  العدائية  الأعمال  وقف  بشأن   ،)2024(
بشأنه  لم تُعقد  والذي  واهية  وبذريعة  طارئ  كتدبير  المتحدة  المملكة 
البناءة  المقترحات  تجاهل  الشخصي، وجرى  بالحضور  أي مشاورات 
ومضت العملية نفسها بصورة فجة. وفي الوقت نفسه، هناك ازدواجية 
صارخة في المعايير عندما يجري النظر في مسائل غير مريحة بالمرة 
بأكمله  الأمن  مجلس  تحتجز  المتحدة  فالولايات  الغربيين.  لزملائنا 
كرهينة فعليًا منذ أشهر وحتى الآن من خلال عرقلة المطالبات بإنهاء 
العنف في منطقة الصراع الفلسطيني الإسرائيلي. وفي هذا السياق، تبدو 
محاولات زملائنا الغربيين لمقارنة الحالة في غزة بالحالة في أوكرانيا 
نوعا م النفاق، إذ أنهم يطالبون بعقد اجتماعات بشأن الأخيرة فحسب.

وضع  عن  المسؤولية  تولي  مسألة  أصبحت  ذلك،  جانب  وإلى 
المسودة الأولى لبعض الملفات أكثر إلحاحًا. فلا يزال واضعو المسودة 
الأولى بشأن أغلبية المسائل ينتمون إلى ثلاثة وفود فقط. وعلى الرغم 
من أن هذه الدول فقدت منذ فترة طويلة مكانتها كقوى استعمارية، فإنها 
نفسها جهات خبيرة على الصعيد الإقليمي  باستثنائيتها وتعتبر  تؤمن 
الأخرى.  والمناطق  بل  الأخرى  للدول  بالنسبة  المرشد  دور  وتحتكر 

الفاعلة  والجهات  المضيفة  الدول  نظر  وجهات  تجاهل  ببساطة  ويتم 

أرض  على  للحالة  أفضل  فهم  لديها  ما يكون  غالباً  التي  الإقليمية، 

العامة  يتم تجاهل آراء ممثلي الأمانة  الواقع، بل في بعض الأحيان 

للأمم المتحدة.

ومن الأمثلة على إساءة استخدام مركز واضع المسودة الأولى 
فغالبًا  القرارات.  مشاريع  على  الاتفاق  منهجية  مستمرة  لا تزال  التي 
دراسة  بإجراء  نهائي مصطنع لا يسمح  بموعد  مقيدًا  العمل  ما يكون 
شاملة للوثائق من جانب الخبراء. وفي الوقت نفسه، فإن الاستراتيجية 
أثناء  المرجوة  النتائج  على  للحصول  الغربيين  لزملائنا  المفضلة 
التصويت هي الضغط على أي طرف لا يوافقهم الرأي، استنادا إلى 
مبدأ “من ليس معنا فهو ضدنا”. والنتيجة هي استمرار وجود وثائق 
غير ناضجة لا تعبر عن الشواغل الرئيسية لأعضاء المجلس وتوفر 
أهدافها ومقاصدها  ما تكون  العامة، وكثيرا  للأمانة  تعليمات غامضة 
النزاعات  حل  على  يساعد  أن  يمكن  بنهج  ليس  وهذا  واقعية.  غير 
القرار  فإن  لذلك،  ونتيجة  ذلك.  على  نموذجي  مثال  وهايتي  بفعالية. 
2699 )2023(، بشأن بعثة الدعم الأمني المتعددة الجنسيات، وهو 
قرار غير مدروس بالمرة اتُخذ في أيلول/سبتمبر، لم يُنفذ بعد، والحالة 
في البلد أصبحت كارثية. وقد حذرنا من ذلك السيناريو واضطررنا إلى 

الامتناع عن التصويت على مسألة إطلاق تلك البعثة.

ولطالما دعت روسيا باستمرار إلى توسيع نطاق واضعي المسودة 
الأولى، خاصة فيما يتعلق بالأعضاء غير الدائمين. وفي هذا الصدد، 
نرحب بإطلاق مناقشات متسقة بشأن هذه المسألة في الفريق العامل 
اهتماما  ونولي  المناقشات.  في  الاستباقية  بمشاركتنا  الرسمي،  غير 
مسألة واضعي  مراجعة  أن  ونعتقد  الأفريقية.  الدول  هنا لآراء  خاصا 

المسودة الأولى ستساعد على تعزيز فعالية عمل المجلس.
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لا تزال مسألة تحقيق التوازن الأمثل بين جلسات المجلس المفتوحة 
التوازن  مراعاة  إلى  باستمرار  دعونا  وقد  أهمية،  ذات  مسألة  والمغلقة 

بينهما. وإلى جانب ذلك، فقد أشير مراراً وتكراراً إلى إفراط المجلس في 

الوثائق. وذلك حيث يُصدر المجلس عدة مئات من الوثائق كل عام، 

فيها. وكثيراً ما نشهد  المضافة لبعضها مشكوك  القيمة  وللأسف فإن 

أخرى.  مشاكل  بين  من  القرارات،  في  الأمور  سفاسف  إدارة  مشاكل 

ونعتقد دائما أن نواتج مجلس الأمن يجب أن تكون موجزة ومقتضبة 

ومفهومة بوضوح. والأهم من ذلك، ينبغي أن تكون عملية المنحى.

بالإنكليزية(:  )تكلم  الأمريكية(  المتحدة  )الولايات  سماير  السيد 

سيدي الرئيس، إننا نقدر لكم عقدكم هذه المناقشة السنوية بشأن أساليب 

عمل مجلس الأمن، ونشكر مقدمي الإحاطات على إسهاماتهم.

إن جوهر ما يقوم به المجلس مهم للغاية في سعيه للحفاظ على 

السلام والأمن الدوليين. ومع ذلك، فإن أساس كل ما يقوم به المجلس 

هو ممارساته وإجراءاته. ويحتاج المجلس إلى ممارسات وإجراءات تتسم 

بفرصة  ونرحب  بولايته.  الوفاء  أجل  من  والشفافية  والفعالية  بالكفاءة 

مناقشة تلك المسائل في مناقشة اليوم المفتوحة.

أولا وقبل كل شيء، نود أن نعرب عن عميق امتناننا لألبانيا على 

رئاستها الناجحة للفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل 

فقد حقق  الأمن.  في مجلس  فترة عضويتها  الأخرى خلال  الإجرائية 

الفريق العامل غير الرسمي، تحت قيادة ألبانيا، العديد من الإنجازات 

من  أخيرا  تمكنوا  الأمن  مجلس  أعضاء  أن  بالذكر  والجدير  الهامة. 

الاتفاق على مذكرة رئاسية تاريخية بشأن مهام وضع المسودة الأولى 

)S/2023/945(، بعد سنوات طويلة من عدم القدرة على التوصل إلى 

توافق في الآراء. وستسهم المذكرة بدرجة كبيرة في تحسين عمل مجلس 

التي تبدو مستعصية  الأمن. ويبين اعتماد المذكرة أنه حتى المسائل 

نهاية  في  تؤدي  أن  يمكن  المجلس  لها  يتصدى  والتي  الحل  على 

المطاف إلى نتيجة بتوافق الآراء. ونأمل أن يكون ذلك الإنجاز نموذجا 

لمزيد من التقدم الذي يمكن للمجلس أن يحرزه بشكل جماعي بشأن 

على  اليابان  نهنئ  أن  أيضا  ونود  الأخرى.  والمسائل  العمل  أساليب 

توليها رئاسة الفريق العامل غير الرسمي هذا العام. ونشيد باليابان على 

خطتها لتحديث المذكرة الواردة في الوثيقة S/2017/507، وهي الدليل 

المجلس  اعتمد  تدوينها. وقد  وأداة  الأمن  لممارسات مجلس  الأساسي 

عدة مذكرات قائمة بذاتها بشأن أساليب العمل منذ آخر تحديث للمذكرة 

 0ت في عام  201، عندما كانت اليابان عضوا في المجلس سابقا. 

وتعتزم الولايات المتحدة المشاركة البناءة في المناقشات بشأن تحديث 

تلك الوثيقة الهامة.

ونحن على ثقة بأن مناقشات هذا العام ستسفر عن اعتماد وثيقة 

تساعد في جعل عمل المجلس مفهوما بقدر أكبر لأعضاء المجلس 

عمل  أساليب  بأن  ونسلم  الجمهور.  وعامة  الأعضاء  ولعموم  الجدد 

المجلس يمكن أن تبدو في بعض الأحيان غامضة أو مبهمة. ولدينا 

شفافية  أكثر  المجلس  يكون  أن  كفالة  في  جماعية  مصلحة  جميعا 

بشكل عام وأن يفهم الجميع خارج المجلس على نحو أفضل العمليات 

التي تنطوي عليها اجتماعات المجلس ووثائقه. وليس من شأن ذلك 

ونتطلع  له.  التأييد  وزيادة  المجلس  ما يفعله  كل  تعزيز مصداقية  إلا 

بشدة إلى الاستماع إلى الدول غير الأعضاء في المجلس خلال هذه 

تماما،  المناسب  الوقت  في  المناقشة  هذه  وتأتي  المفتوحة.  المناقشة 

حيث سينظر الفريق العامل غير الرسمي في إسهامات جميع الدول 

الأعضاء خلال المناقشة المفتوحة اليوم أثناء استعراضه للمذكرة  0ت.

الولايات  استخدام  بسبب  كبير  بإحباط  الكثيرين شعروا  أن  نعلم 
المتحدة حق النقض خلال الشهور القلائل الماضية. وقد شعرنا بإحباط 
كبير إزاء استخدام أعضاء دائمين آخرين لحق النقض خلال السنوات 
للتركيز على جوهر  المناسب  الوقت  الماضية. وليس هذا هو  القليلة 
المجلس  أن  نلاحظ  ذلك،  ومع  تلك.  النقض  حق  استخدام  حالات 
تمكن من التوصل إلى توافق في الآراء بشأن تقديم تقارير خاصة إلى 
الجمعية العامة بعد كل استخدام لحق النقض منذ أن اتخذت الجمعية 
المتحدة،  الولايات  تقديمه  الذي شاركت في   ،262/ 6 القرار  العامة 
والذي أنشأ ولاية عامة للجمعية العامة لعقد جلسة في كل مرة يُستخدم 
فيها حق النقض. إن اعتماد التقارير الخاصة بتوافق الآراء يمثل مقياسا 

لشفافية مجلس الأمن واحترامه لصلاحيات الجمعية العامة.
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أود أن أختتم بياني بالتأكيد مجددا على تقديرنا لبعض الأبطال 

زملاؤنا  جميع  به  يضطلع  الذي  العمل  بشدة  نقدر  إننا  المجهولين. 

في شعبة شؤون مجلس الأمن، التي توفر الذاكرة المؤسسية لمجلس 

الأمن وتضطلع بأعماله الإجرائية، وراء الكواليس. وبفضل العمل غير 

المرئي الذي تضطلع به الشعبة، يسير الانتقال من رئاسة إلى رئاسة، 

شهرا بعد شهر، بيسر وسلاسة. ولا أريد أن أغفل ذكر بقية موظفي 

الأمانة العامة، مثل المترجمين الشفويين، الذين يترجمون شفويا الآن 

هذه الكلمات ذاتها إلى لغات الأمم المتحدة الرسمية الخمس الأخرى، 

وموظفي خدمات المؤتمرات، الذين يكفلون تمكننا من الاجتماع فعليا 

في هذه القاعة اليوم. فكل جلسة تُعقد لمجلس الأمن هي نتاج جهد 

إلى  الدائمين  الممثلين  من  بدءا  الناس،  من  كبير  عدد  بذله  جماعي 

المنسقين السياسيين، وصولا إلى خبراء البعثات، وإلى موظفي الأمانة 

العامة، الذين يعملون في تضامن من أجل تحقيق غاية مشتركة وهي 

هو جوهر  هذا  المطاف،  نهاية  وفي  الدوليين.  والأمن  السلام  صون 

أساليب عمل المجلس.

السيد داي بنغ )الصين( )تكلم بالصينية(: تود الصين أن تشكر 

السيدة كارين لاندغرين والسفير يامازاكي كازويوكي على إحاطتيهما. 

اهتمامها  على  الأمن  مجلس  في  الأعضاء  غير  الدول  نشكر  كما 

ومشاركتها النشطة في هذه الجلسة.

إن أساليب العمل تعبر عن طريقة تفكيرنا. وتعبر أساليب عمل 

تعقيدا  الأكثر  الشائكة  للمسائل  ومعالجتنا  إدراكنا  كيفية  المجلس عن 

على الساحة الدولية الراهنة. وهي مستمدة من مواقف متمايزة تتعلق 

بالسياسات الوطنية واعتبارات سياسية. إنها ليست مجرد مسائل تقنية. 

وفي مواجهة عالم متقلب ومليء بالتحديات، يجب أن تواكب أساليب 

عمل المجلس العصر مع إظهار الكفاءة والفعالية والشفافية لمساعدة 

ميثاق  بهم  أناطها  التي  المسؤوليات  تحمل  على  المجلس  أعضاء 

الأمم المتحدة.

أعمال  جدول  في  المدرجة  المسائل  وأحدث  أبرز  ضوء  وفي 

المجلس، أود أن أقترح ما يلي.

أولا، هناك مسألة التضامن والتعاون. فالمجلس هو أهم آلية دولية 

مسؤولية  يتحملون  المجلس  أعضاء  أن  يعني  مما  الجماعي،  للأمن 

يسترشدون  أنهم  وبما  الدوليين.  والأمن  السلام  تعزيز  عن  خاصة 

بمقاصد الميثاق ومبادئه، يجب عليهم أن يحترموا بعضهم بعضا وأن 

يتشاوروا فيما بينهم على قدم المساواة وأن يبذلوا قصارى جهدهم لمراعاة 

الشواغل المشروعة لبعضهم بعضا. ويجب أن يساعدوا المجلس بصورة 

بناءة على القيام بما يفترض أن يفعله وأن يحافظوا معا على مصداقية 

المجلس وسلطته. وعندما يتعلق الأمر بتشجيع التسويات السياسية فيما 

يتعلق ببؤر التوتر وتسوية المنازعات من خلال الحوار والمفاوضات، 

ينبغي لأعضاء المجلس أن يسعوا جاهدين إلى التكلم بصوت واحد، 

يمثل جميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة. ويجب على المجلس 

أن يستمع إلى الأصوات السائدة في المجتمع الدولي وأن يتصرف وفقا 

لتوافق الآراء الساحق لعموم الأعضاء.

ثانيا، هناك مسألة جعل جدول أعمال أكثر عقلانية. فلدى المجلس 
أن  ويجب  أعماله.  جدول  في  المدرجة  الدائمة  البنود  عشرات  حاليا 
نعطيها الأولوية حتى نتمكن من صياغة حلول مجدية وعملية من أجل 
إحداث تطورات إيجابية على أرض الواقع. ونؤيد أن يعطي المجلس 
الأولوية لرغبات وأولويات البلدان المضيفة والمنظمات الإقليمية، في 
ضوء آخر التطورات، لاستكشاف طريقة لإعادة ضبط عملية النظر في 
التقارير ودورات الولايات ذات الصلة بالمسائل الراهنة، كلما اقتضت 
الظروف ذلك. ومن شأن ذلك أن يكفل تخصيصا أكثر عقلانية للموارد 
بين  التوازن  لتحقيق  المجلس  جهود  ونؤيد  الكفاءة.  تحسين  أجل  من 
وكفالة  الشفافية  لإظهار  المغلقة  والمشاورات  المفتوحة  الجلسات  عقد 
التواصل الصريح. ونعارض تخصيص كم مفرط من مواردنا لمسائل 

شاملة وازدواجية عمل المجلس ووكالات الأمم المتحدة الأخرى.

اتباع  المستصوب  من  الجزاءات،  بفرض  بالإذن  يتعلق  وفيما 

نهج يتناول كل حالة على حدة. فالجزاءات أداة خاصة، يخول الميثاق 

الظروف  تهيئة  إلى  تهدف  وهي  استخدامها.  في  الحق  المجلس 

اللازمة للتوصل إلى تسوية سياسية ويجب ألا تُستخدم كبديل للجهود 

الدبلوماسية. ويجب أن نتعامل مع استخدام الجزاءات بحكمة ومسؤولية 
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في جميع الأوقات وأن نعدلها أو نرفعها مع تغير الأمور على أرض 

الواقع. فالجزاءات المفروضة على بلدان مثل السودان وجنوب السودان 

وجمهورية أفريقيا الوسطى، والجزاءات المفروضة بموجب القرار 1988 

الزمن ويجب رفعها في حينه. وفيما يتعلق  )2011(، قد عفا عليها 

بالبلدان التي تمر بظروف عصيبة، مثل هايتي، يجب تنفيذ الجزاءات 

بقوة أكبر لكفالة أن يكون لها الأثر الذي ننشده.

ثالثا، هناك مسألة تحسين الترتيبات المتعلقة بمهام وضع المسودة 

الأولى. فمجموعة صغيرة من الأعضاء الدائمين تحتكر منذ فترة طويلة 

مهام وضع المسودة الأولى بالنسبة لمعظم بنود جدول الأعمال. بل 

إن بعض واضعي المسودة الأولى يقدمون أحيانا مصالحهم الوطنية 

على إرادة المجلس ككل خلال عمليات الصياغة والتشاور، مما أدى 

الفريق  المتضافرة، اعتمد  الجدل. ومن خلال جهودنا  الكثير من  إلى 

الأخرى  الإجرائية  والمسائل  بالوثائق  المعني  الرسمي  غير  العامل 

الأولى  المسودة  وضع  مهام  بشأن  رئاسية  مذكرة  الماضي  العام  في 

)S/2023/945(، وهي الأولى من نوعها، استجابة لنداء معظم أعضاء 

دائما  اعتقدنا  لقد  المتحدة.  الأمم  أعضاء  وعموم  المنتخبين  المجلس 

أن وضع المسودات الأولى مسؤولية وليس امتيازا. وينبغي لواضعي 

المسودات الأولى أن يتمسكوا بالموضوعية والحياد وأن يستمعوا إلى 

آراء جميع الأطراف وأن يسعوا إلى التوصل إلى توافق في الآراء بدلا 

ونوصي  السياسي.  التلاعب  ممارسة  أو  مزدوجة  معايير  اتباع  من 
بترشيد وتوحيد الترتيبات المتعلقة بوضع المسودات الأولى بما يتماشى 
مع الممارسات القائمة كوسيلة لتقديم التوجيه على نحو يمكن أن يؤدي 
إلى تمكين المزيد من الدول من تولي مهام وضع المسودات الأولى 
والقيام بذلك بشكل صحيح. ونشجع المزيد من الأعضاء غير الدائمين 
على تولي وضع المسودات الأولى. وعلى وجه الخصوص، ينبغي أن 
الأولى  المسودات  تولي وضع  على  قادرين  الأفارقة  الأعضاء  يكون 

بشأن المسائل الأفريقية.

العامل غير  للفريق  الهام  الدور  من  الاستفادة  لنا  ينبغي  رابعا، 

مجلس  عمل  أساليب  بانتظام  الرئيس  يستعرض  أن  ونأمل  الرسمي 

الأمن بغية تقديم توصيات بشأن كيفية تحسين وتعزيز عمل المجلس 

في الوقت المناسب. وفي محاولة لتوفير المزيد من القدرة على التنبؤ 

فيما يتعلق بالمناقشة السنوية المفتوحة بشأن أساليب عمل المجلس، 

نقترح عقدها في نفس الشهر من كل عام من أجل جذب اهتمام أكبر 

أغلبية  عنها  أعربت  التي  المشروعة  والشواغل  الأعضاء.  الدول  من 

الدول الأعضاء خلال هذه المناقشات فيما يتعلق بعمل المجلس يتعين 

ونعرب  الملائم.  النحو  على  تُعالج  وأن  الجد  محمل  على  تؤخذ  أن 

الرئيس  مذكرة  لتحديث  الأولوية  لإعطاء  اليابان  لجهود  تقديرنا  عن 

للعمل مع  العام. ونحن على استعداد  S/2017/507 في أعمال هذا 

المجلس وتعبر عنه بصورة  المذكرة عمل  جميع الأعضاء كي توجه 

أفضل في الممارسة العملية.

الغرض الأصلي  فإن  النقض،  بمسألة حق  يتعلق  فيما  خامسا، 

لآلية حق النقض كان تعزيز التنسيق الكامل بين أعضاء مجلس الأمن، 

من  بمزيد  واجباتهم  أداء  من  تمكينهم  بغية  الكبرى،  الدول  وخاصة 

الفعالية. وفي ممارسة المجلس، تختلف أسباب استخدام حق النقض 

من حالة إلى أخرى. ومع ذلك، فهي ترتبط في معظم الحالات ارتباطا 

أعضاء  بين  والانقسامات  الكبرى  الدول  بين  التنسيق  بانعدام  وثيقا 

المجلس على أساس المعسكرات. ولا تزال الأسباب الجذرية تكمن في 

هذه  ولمعالجة  المعقول.  غير  وهيكله  للمجلس  العادل  غير  التكوين 

المسألة من جذورها، ينبغي لنا أن نضغط من أجل إجراء تغييرات على 

ثلاثة مستويات.

أولا، ينبغي أن نزيد تمثيل البلدان النامية والصغيرة وأصواتها في 

مجلس الأمن من أجل جعل تكوينه أكثر توازنا وقراراته أكثر إنصافا 

وعدلا وتقليل المواجهات القائمة على المعسكرات.

ثانيا، ينبغي أن نحسن باستمرار أساليب عمل المجلس، مما يعني 

لمجموعة صغيرة  الأمد  الطويل  الاحتكار  نكسر  أن  علينا  يتعين  أنه 

الساخنة.  القضايا  بشأن  الأولى  المسودات  وضع  تتولى  البلدان  من 

التنسيق والحوار بين أعضاء المجلس وبين  ويعني ذلك أيضا تعزيز 

المجلس والبلدان المنخرطة في نزاعات، فضلا عن المنظمات الإقليمية 

وأصحاب المصلحة الآخرين.
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ثالثا، ينبغي للأعضاء الخمسة الدائمين في المجلس أن يتخلوا 

عن عقلية الحرب الباردة وأن ينظروا إلى ما هو أبعد من الاعتبارات 

الجغرافية السياسية الضيقة وأن يتولوا زمام المبادرة في تعزيز التضامن 

والتنسيق وأن يصوغوا بنشاط توافقا دوليا في الآراء يمكّن المجلس من 

الاستجابة بشكل أفضل للتحديات الأمنية العالمية.

ومستمرة.  ثابتة  عملية  الأمن  مجلس  عمل  أساليب  تحسين  إن 

في  دائم  كعضو  بمسؤولياتها  الصين  ستفي  دائما،  الحال  هو  وكما 

المجلس بحسن نية وستعمل مع جميع الأطراف، بدءا بنفسها، للتوصل 

إلى توافق في الآراء بشأن أساليب العمل، ومع الاهتمام بالتفاصيل. 

وتوسيع  تجربتنا  استعراض  أيضا  سنواصل  العملية،  تلك  سياق  وفي 

نطاق أفكارنا حتى يمكن لأساليب عملنا أن تتكيف بشكل أفضل مع 

الديناميات على أرض الواقع وحتى يتمكن المجلس، بدوره، من صون 

السلام والأمن الدوليين على نحو أفضل.

أشكر  بالإنكليزية(:  )تكلم  المتحدة(  )المملكة  إيكرسلي  السيد 

السيدة لاندغرين جزيل الشكر على إحاطتها الممتازة وعلى العمل القيم 

والممتاز دائما لهيئة الإبلاغ عن أعمال مجلس الأمن. وأود أيضا أن 

أنضم إلى زميلي من الولايات المتحدة في اغتنام هذه الفرصة لأشكر 

شعبة شؤون مجلس الأمن على عملها الدؤوب وخبرتها التي لا مثيل 

لها، والتي من دونها سنسير على غير هدى جميعا. أخيرا، أود أن 

أكرر شكر المتكلمين الآخرين لليابان على قيادتها للفريق العامل غير 

المملكة  وتؤيد  الأخرى.  الإجرائية  والمسائل  بالوثائق  المعني  الرسمي 

المتحدة اعتزام الرئيس استكمال المذكرة الرئاسية S/2017/507 بهدف 

الأمن  مجلس  شفافية  وتعزيز  الحالية  الممارسات  لتواكب  تحديثها 

ومساءلته.

إن هدفنا هو أن يكون لدينا مجلس قادر على حل المشاكل وبناء 

توافق في الآراء، والأهم من ذلك، كما أكد الأعضاء المنتخبون اليوم، 

الرئيسية عن  أن يتخذ إجراءات - كل ذلك للمضي قدما بمسؤوليتنا 

صون السلام والأمن الدوليين. وللقيام بذلك، يتعين تحقيق التوازن بين 

الشفافية والسرية، الأمر الذي يتطلب أحيانا عقد مشاورات مغلقة، وفي 

الاجتماعات  لأشكال  الكامل  النطاق  استخدام  يستلزم  أخرى  حالات 

والحوار، بما في ذلك المناقشات الخاصة والاجتماعات بصيغة آريا. 

الأولى بصورة مسؤولة ومنصفة، مع  المسودات  علينا وضع  ويتعين 

مراعاة آراء البلدان المعنية ودول المنطقة، واتخاذ القرارات على أساس 

أن يكون لها تأثير حقيقي على أرض الواقع. ونحن بحاجة إلى علاقات 

قوية وتوازن صحيح للمسؤوليات مع المنظمات الإقليمية ذات الصلة، 

ممارستنا  مواصلة  إلى  بحاجة  ونحن  الأفريقي.  الاتحاد  ذلك  في  بما 

المتمثلة في دعوة مقدمي الإحاطات المعنيين والمختصين من المجتمع 

الخصوص،  وجه  على  والشباب،  النساء  ممثلو  فيهم  بمن  المدني، 

للمساعدة في إثراء مناقشاتنا. أخيرا، نحن بحاجة إلى مواصلة إيجاد 

الآثار  ليرى  النزاعات  من  المتضررة  المناطق  لزيارة  للمجلس  الفرص 

بشكل مباشر.

المتعلقة بممارسات عمل  الشكاوى  لن أخوض الآن في سلسلة 
الغرب من الاتحاد الروسي، ذلك الوفد الذي دعا روجر ووترز ليقدم لنا 
إحاطة بشأن أوكرانيا )انظر S/PV.9256(. ويسعدنا أن نتناولها في 
الفريق العامل غير الرسمي. ولكن، أود أن أقول الآن إن ما هو غير 
كمنبر  المجلس  استخدام  للمجلس  بالنسبة  متزايد  بشكل  وخطير  مفيد 
ما رأيناه  إزاء  القلق  ويساورنا  التاريخ.  ولتحريف  المضللة  للمعلومات 
من توجيه دعوات إلى مقدمي إحاطات غير مؤهلين واستخدام وقت 
المجلس لإجراء مناقشات زائفة أو كيدية، لا سيما عندما يتعلق الأمر 

بدعم حرب عدوانية تشكل انتهاكا لميثاق الأمم المتحدة.

وكأعضاء في مجلس الأمن، ينبغي أن تكون لنا جميعا مصلحة 
للسلام  المشروعة  للتهديدات  معا  والتصدي  نزاهته  على  الحفاظ  في 
بالعمل  ملتزمة  المتحدة  المملكة  تظل  جانبنا،  ومن  الدوليين.  والأمن 
باستمرار مع الجميع حول هذه الطاولة لاستعراض وتنقيح ممارسات 

عمل المجلس في جهد جماعي لتعزيز فعاليته وكفاءته.

أشكركم،  أن  أود  بالفرنسية(:  )تكلم  )فرنسا(  ريفيير  دو  السيد 
الذي  الطموح  العمل  وعلى  المناقشة  هذه  عقد  على  الرئيس،  سيدي 
تقومون به بصفتكم رئيس الفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق 

والمسائل الإجرائية الأخرى.
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لصون  الوحيد  الأطراف  المتعدد  المحفل  الأمن  مجلس  يزال  لا 

السلام والأمن الدوليين. ومن واجبنا جميعا أن نجعله أكثر فعالية وأكثر 

تركيزا على العمل والنتائج. فلم يتمكن المجلس من إدانة هجمات   

تشرين الأول/أكتوبر ولا من الدعوة إلى وقف إطلاق النار في غزة على 

الرغم من الحالة المأساوية هناك. كما أنه لم يتمكن من وقف الحرب 

العدوانية الروسية في أوكرانيا والمستمرة منذ أكثر من عامين.

الوفاء  أردنا  إذا  الأزمات،  من  المتزايدة  الأعداد  مواجهة  وفي 

عملنا.  أساليب  تحسين  بالتالي  علينا  يتعين  بنا،  أنيطت  التي  بالولاية 

وهذا يعني قبل كل شيء تحقيق التوازن الصحيح بين الدبلوماسية العلنية 

والعمل خلف الأبواب المغلقة. فالاجتماعات المفتوحة مفيدة لأنها تتيح 

قدرا أكبر من الانفتاح والشفافية. كما أنها تتيح لنا فرصا أكبر للاستماع 

إلى أصوات النساء والمجتمع المدني، وهو ما نرحب به. ومع ذلك، من 

الحيوي أن نخصص وقتا لتبادل الآراء خلف الأبواب المغلقة من أجل 

تعزيز الحوار الصريح والمباشر بين أعضاء المجلس وتمهيد الطريق 

الاستماع  أن  الواضح  توفيقية. ومن  إلى حلول  والتوصل  للمفاوضات 

إلى ت1 موقفا مختلفا على التوالي لا يكفي لتمكين مجلس الأمن من 

الاضطلاع بدوره، المتمثل في الاتفاق على وصفة واحدة جماعية.

بشكل جماعي  للعمل  الجهد  المزيد من  بذل  إلى  بحاجة  ونحن 
بدورها من  فرنسا  وتقوم  للأزمات.  ملموسة وعملية  إيجاد حلول  نحو 
خلال تنسيق عمل المجلس بشأن عدة ملفات، ونُشرك جميع أعضاء 
المجلس بشكل وثيق في ذلك العمل. ومع ذلك، لا يزال من الواضح أن 
إدخال تحسينات على أساليب عملنا لا يمكن أبدا أن يحل محل روح 
المسؤولية والحلول التوفيقية التي تظل أساسية لإيجاد حلول للأزمات. 
كمنبر  المجلس  استخدام  عن  الامتناع  يعني  المسؤولية  تلك  وتحمل 
للمعلومات المضللة وتجنب إضعافه بدعوة مقدمي إحاطات منفصلين 
عديمة  جلسات  بعقد  طاقته  فوق  المجلس  تحميل  وتفادي  الواقع  عن 
إيجاد حلول  المجلس على  قدرة  تعوق  الإجراءات  هذه  فكل  الجدوى. 
للأزمات وتضعف سلطته بشكل خطير. وتحمل تلك المسؤولية يعني 
أيضا الدخول في مفاوضات بحسن نية وتقديم التنازلات اللازمة حتى 

يتمكن المجلس من اتخاذ إجراء فعال.

المسؤولية  تلك  تحمل  فإن  الدائمين،  للأعضاء  بالنسبة  أخيرا، 

يعني أن استخدام حق النقض يجب أن يكون في حدود المعقول. وهذا 

اتفاق  إلى  للتوصل  المكسيكية   - الفرنسية  المبادرة  من  الغرض  هو 

طوعي وجماعي لتعليق استخدام حق النقض في حالة ارتكاب فظائع 

الدولي كثيرا. وندعو جميع الدول  جماعية. وهذا أمر يأمله المجتمع 

الأعضاء، ولا سيما الأعضاء الدائمين في المجلس، إلى الانضمام إلى 

المبادرة، التي تؤيدها الآن 106 دول.

بعد  مجلسا  أيضا  يعني  فعال  أمن  مجلس  وجود  فإن  وأخيرا، 

خضوعه لإصلاحات لجعله أكثر تمثيلا. وندعو إلى إطلاق مفاوضات 

حقيقية دون تأخير على أساس مشروع قرار.

من  الأمن  مجلس  تمكن  كفالة  على  العمل  فرنسا  وستواصل 

الاضطلاع بدوره بشكل كامل وفعال.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أود تذكير جميع المتكلمين بألا تزيد 
عمله  إنجاز  للمجلس  يتسنى  حتى  دقائق  ثلاث  على  بياناتهم  مدة 
بسرعة. وستنبّه الأضواء الوامضة المثبتة على أطواق الميكروفونات 
جميع المتكلمين لكي يختتموا ملاحظاتهم بعد انقضاء دقيقتين ونصف.

الكلمة الآن لوزيرة الخارجية والتعليم والرياضة في إمارة  أعطي 
ليختنشتاين.

أن  أولا  أود  بالإنكليزية(:  )تكلمت  )ليختنشتاين(  هاسلر  السيدة 
أشكر وفد بلدكم، سيدي الرئيس، على التزامه الطويل الأمد والمستمر 
هذا  في  القيادة  اليابان  أظهرت  لقد  المجلس.  عمل  أساليب  بتحسين 
الملف الذي يبدو تقنيا، ولكنه في الواقع أساسي جدا منذ ما يقرب من 
عقدين من الزمان حتى الآن. ونشيد بكم على ذلك، ونحن ممتنون لكم.

إن ليختنشتاين دولة صغيرة جدا وهي واحدة من 60 دولة عضوا 
لم تشغل قط عضوية المجلس. كما أننا لا نترشح للعمل في المجلس 
في هذا الوقت. ولكننا نهتم اهتماما شديدا بعمل المجلس وجعلناه أولوية 
لمشاركتنا في الأمم المتحدة لسنوات طويلة. لقد قدنا جهود مبادرة حق 
النقض، التي كان لها صدى إيجابي لدى الأعضاء وخارج المنظمة 

وتحدث تغييرا حقيقيا في عمل الأمم المتحدة.
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إن اهتمامنا الشديد بعمل المجلس مدفوع باعتبارين.

أعضاء  جميع  لدى  يكون  أن  بمكان  الأهمية  من  نرى  أولا، 

المنظمة شعور بالملكية في عمل المجلس - بالنظر إلى أننا فوضنا 

بشكل جماعي العمل بشأن السلم والأمن إلى هذا الجهاز.

ثانيا، ينظر الناس في ليختنشتاين إلى الأمم المتحدة في المقام 
الأول بوصفها منظمة للسلام والأمن، تتفق بطبيعة الحال مع ميثاق 
الأمم المتحدة. وهذا لا يعني أن عمل المنظمة في مجالات أخرى ليس 
مهما. فعلى سبيل المثال، يتسم عملها في مجال نزع السلاح وحقوق 
الإنسان والتنمية المستدامة بأهمية حاسمة. ومع ذلك، فإن شعبنا ينظر 
بشكل  المجلس،  قاعة  وإلى  عام،  بشكل  المتحدة،  الأمم  إلى  تلقائيا 
خاص، كلما كانت هناك أزمة سلام وأمن ذات أبعاد هائلة - سواء 
كانت أوكرانيا أو غزة أو ميانمار أو السودان. وللأسف، كثيرا ما يُخيَّب 

أملهم بسبب تقاعس المجلس.

واهتمامنا القوي هو أن يكون مجلس الأمن فعالا بوصفه عنصرا 
وبمقاصد  ذاتها  حد  في  المتحدة  بالأمم  السياسي  التزامنا  في  أساسيا 
الميثاق ومبادئه. وبالنسبة للدول الصغيرة مثلنا، لم تكن تعددية الأطراف 
الفعالة أكثر أهمية مما هي عليه الآن، سواء من حيث التضامن أو 

المصلحة الذاتية.

أو  الماضي  العقد  مدى  على  كبيرة  خطوات  المجلس  خطا  لقد 
كان  تطور  وهو  والشفافية،  الجميع  باستيعاب  يتعلق  فيما  ذلك  نحو 
في  التحسينات  من  وكثير  ككل.  وللأعضاء  للمجلس  للجميع:  مفيدا 
المجلس  خارج  وضعت  لمبادرات  نتيجة  هي  المجلس  عمل  أساليب 
المجلس  بعمل  أكبر  اهتماما  الأعضاء  غير  الدول  أبدت  وقد  نفسه. 
وتمكنت من زيادة خبراتها. ويرجع الفضل في ذلك إلى منتديات مثل 
مجموعة المساءلة والاتساق والشفافية وعمل هيئة الإبلاغ عن أعمال 
مجلس الأمن، التي أيدناها منذ إنشائها. وكلما كافح المجلس من أجل 
أهمية  ازدادت  الدوليين،  والأمن  السلم  لصون  اللازمة  القرارات  اتخاذ 

المطالبة بالمساءلة.

لقد فوضنا مجلس الأمن بذلك العمل الحاسم، وعندما يعجز عن 

القيام بما ينبغي، يكون ذلك فشلا جماعيا لنا جميعا - سواء كنا جزءا 

حق  ما يكون  كثيرا  الحال،  وبطبيعة  لا.  أم  القرار  صنع  عملية  من 

ألا نظل مجرد  أنه يجب  السياسي. ونعتقد  الشلل  النقض في صميم 

النقض  أثر حق  يقوض  عندما  الهامش  من  الأيدي  مكتوفي  مراقبين 

- سواء باستخدامه أو التهديد بذلك - مكانة المنظمة وتصورها كأهم 

مشروع سلام في تاريخ البشرية.

وتمثل مبادرة حق النقض تحولا مهما في التوازن المؤسسي فيما 

بين الأجهزة السياسية للأمم المتحدة وأساسا لتمكين الجمعية العامة في 

الأمم  ميثاق  في  عليه  المنصوص  النحو  والأمن، على  السلم  مسائل 

المتحدة.

مجموعة  وضعتها  التي  السلوك  قواعد  مدونة  مثل  جهودا  إن 

المساءلة والاتساق والشفافية، وتشرفنا بكوننا القائمين على صياغتها، 

وتؤيدها الآن 130 دولة، فضلا عن المبادرة الفرنسية - المكسيكية، 

تشكل التزامات سياسية مهمة للحد من استخدام حق النقض. وينبغي 

لكل دولة تترشح لعضوية المجلس أن تؤيدها. والأهم من ذلك، بطبيعة 

الحال، من الضروري أن يفعل ذلك جميع أعضائه الدائمين.

وينبغي ألا نفكر في توسيع نطاق حق النقض الذي له بالفعل هذا 
الأثر السلبي على عمل الأمم المتحدة وتصورها. وبدلا من ذلك، ينبغي 
أن نفكر في إعادة مواءمة واقع حق النقض - الذي سيتعين علينا أن 
نتعايش معه في المستقبل المنظور - مع مقاصد ميثاق الأمم المتحدة، 

وينبغي أن نفكر في مسار بديل للعمل في حالات الجمود الدائم.

ونعتقد أيضا أن واضعي الميثاق أظهروا بعد نظر كبير في منع 
والأمر  النزاع.  بذلك  تتعلق  قرارات  اتخاذ  ما من  نزاع  في  طرف  أي 

متروك لنا لكفالة تطبيق تلك المادة المهمة تطبيقا عمليا.

ويمكننا جميعا أن نحدث تغييرا ونسهم في جعل المجلس جهازا 
أكثر شفافية وخضوعا للمساءلة، وفي نهاية المطاف، جهازا أفضل. 
ويجب أن يكون لدينا جميعا شعور بالملكية، بوصفنا وفودا وأعضاء 
مكونين له ولأننا جميعا نتأثر بعمله أو تقاعسه. سنواصل إسماع صوتنا 

في هذه المناقشة ونتطلع إلى مواصلة المناقشات مع الجميع.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل سنغافورة.
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السيد غفور )سنغافورة( )تكلم بالإنكليزية(: أشكركم جزيل الشكر، 

وحسنة  المهمة  المناقشة  هذه  عقد  إلى  الدعوة  على  الرئيس،  سيدي 

في  المتمثل  المهم  بالعمل  اضطلاعها  على  باليابان  ونشيد  التوقيت. 

العامل  للفريق  رئيسا  بوصفها  المجلس  في  والمساءلة  الشفافية  تعزيز 

غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى. ونشكر أيضا 

الرئيس السابق للفريق العامل غير الرسمي، ألبانيا، على العمل الجيد 

لنا  الماضيين. كما أشكر مقدمة الإحاطة  العامين  أُنجز خلال  الذي 

على  الأمن،  مجلس  أعمال  عن  الإبلاغ  هيئة  ممثلة  الصباح،  هذا 

ملاحظاتها المتبصرة جدا.

ونرحب بالبيان الذي أدلت به موزامبيق في وقت سابق اليوم بشأن 

أساليب العمل بالنيابة عن أعضاء المجلس العشرة المنتخبين. ونشاطر 

مجموعة العشرة المنتخبين آراءها بشأن هذا الموضوع.

وأود أن أدلي ببعض النقاط الإضافية في ذلك الصدد.

أولا، من المهم أن نضع نصب أعيننا أن أساليب عمل المجلس 

تتعلق أساسا بكفالة الشفافية، وهي ضرورية لمصداقية مجلس الأمن 

عدد  في  زيادة  حدثت  أنه  صحيح  ككل.  الأطراف  المتعدد  وللنظام 

من  الرغم  وعلى  التطور.  بذلك  ونرحب  المفتوحة،  المجلس  جلسات 

هذا المسار الإيجابي، يبدو أن الاتجاه لا يزال يتمثل في عدم مناقشة 

إجراء  إلى  الحاجة  ونتفهم  مغلقة.  مشاورات  في  إلا  المواضيع  بعض 

مشاورات مغلقة لتيسير تبادل الآراء الصريح فيما بين أعضاء المجلس. 

تناقش  التي  المواضيع  أن  البال  يغيب عن  ألا  المهم  ذلك، من  ومع 

في المشاورات المغلقة كثيرا ما تكون مصدر قلق كبير لجميع الدول 

الأعضاء. ولذلك، ينبغي أن نجد طريقة لإدراج آرائها والتعبير عنها في 

تلك المشاورات. ونعتقد أنه ينبغي بذل المزيد من الجهود للدعوة إلى 

عقد بعض تلك الجلسات في شكل مفتوح، مما يسمح بمشاركة الدول 

مفتوحة،  جلسة  عقد  تعذر  إذا  تقدير،  أقل  وعلى  المعنية.  الأعضاء 

ينبغي إتاحة المحاضر الموجزة للمشاورات المغلقة لعموم الأعضاء.

ثانيا، يتصرف المجلس بالنيابة عن عموم الأعضاء بشأن السلم 

والأمن الدوليين وينبغي أن يكون مسؤولا عن قراراته. كانت سنغافورة 

الرئيس  مذكرة  من   129 بالفقرة  عملا  سابق،  وقت  في  اقترحت  قد 

S/2017/507، إجراء تبادل للآراء بين المجلس وعموم الأعضاء عند 

إعداد التقرير السنوي. ولذلك، يسرنا جدا أن المملكة المتحدة قد أطلقت 

تلك المبادرة. وعقدت مشاورات غير رسمية بشأن التقرير السنوي في 

كانون الثاني/يناير، ونأمل أن يصبح ذلك ممارسة سنوية للمضي قدما 

تنتهجها الرئاسات المقبلة للمجلس.

رئيس  المذكرة 507 تشجع  من   138 الفقرة  أن  أيضا  ونلاحظ 

المجلس المسؤول عن عرض التقرير إلى الجمعية العامة على تقديم 

تقرير إلى أعضاء المجلس عن الاقتراحات والملاحظات ذات الصلة 

التي أثيرت خلال مناقشة الجمعية العامة للتقرير السنوي. ومع ذلك، 

ليس من الواضح لنا ما إذا كان هناك أي تقرير من هذا القبيل يعود 

إلى أعضاء المجلس عن مناقشة الجمعية العامة. ونقترح أن يجتمع 

وتداول  لتقييم  مباشرة  العامة  الجمعية  مناقشة  بعد  المجلس  أعضاء 

مناقشة الجمعية العامة بشأن التقرير السنوي للمجلس. ومن المهم أيضا 

إطلاع جميع أعضاء الأمم المتحدة على موجز لجلسة المجلس تلك.

الشهرية  تقييماتهم  تقديم  إلى  المجلس  رؤساء  جميع  ندعو  كما 

عملا بالفقرة 136 من المذكرة 507، لأنها توفر تدفقا مهما للمعلومات 

من المجلس إلى عموم أعضاء الأمم المتحدة. وفي عام 2023، لم يقدم 

سوى 7 رؤساء من أصل 12 رئيسا للمجلس تقييماتهم الشهرية. ويتعين 

بذل المزيد من الجهود المتضافرة والصادقة في هذا الصدد.

ثالثا، لقد شهدت فعالية المجلس تراجعا حادا في العام الماضي. 

لمناقشة  العامة  الجمعية  في  اجتمعنا  تحديدا،  الماضي  الأسبوع  ففي 

استخدام آخر لحق النقض مما حال دون استجابة مجلس الأمن التي 

 76/262 القرار  اتخاذ  ومنذ  غزة.  في  النزاع  في  إليها  الحاجة  تمس 

بشأن مبادرة حق النقض في نيسان/أبريل 2022، شهدنا 12 استخداما 

لحق النقض. ويستحق ذلك تفكيرا عميقا في الجزء المتعلق بـ “التعاون 

بما في ذلك  المذكرة 507،  المجلس” من  بين أعضاء  فيما  والتشاور 

الوقت  أن  نعتقد  الخصوص،  وجه  وعلى   .77 إلى   74 من  الفقرات 

أشارت  التي  المستكملة،  المذكرة  في  ملموسة  أفكار  لإدراج  حان  قد 
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اليابان إلى أنها ستعدها والتي نرحب بها، بغية الإعراب بوضوح عن 

توقع أعضاء الأمم المتحدة من أعضاء المجلس، ولا سيما الأعضاء 

الدائمين، أن يعملوا متحدين للاضطلاع بمسؤوليتهم عن صون السلم 

والأمن الدوليين. وتؤيد سنغافورة أيضا المبادرة الفرنسية - المكسيكية 

والاتساق  المساءلة  مجموعة  وضعتها  التي  السلوك  قواعد  ومدونة 

الفظيعة  الجرائم  النقض ضد  استخدام حق  من  الحد  بشأن  والشفافية 

الأعضاء  ولا سيما  المجلس،  لأعضاء  ينبغي  أنه  ونعتقد  الجماعية. 

الدائمون، أن يمتنعوا عن التصويت إذا كانوا طرفا في نزاع ما، تماشيا 

مع الفقرة 3 من المادة 27 من ميثاق الأمم المتحدة. ونرى أن المادة 

تستحق مزيدا من المناقشة في سياق المجلس.

المتواصلة بشأن هذه  اليابان على جهودها  بياني بشكر  وأختتم 

وتؤيد  قيادتها.  تحت  عملية  إصلاحات  إجراء  إلى  وأتطلع  المسألة، 

خلال  من  اليوم  مناقشة  متابعة  الرئيس،  سيدي  اعتزامكم،  سنغافورة 

أعضاء  جميع  وندعو  المستكملة.   507 المذكرة  بشأن  المداولات 

البناءة في تلك  الدائمين، إلى المشاركة  المجلس، ولا سيما الأعضاء 

المبادرة لتحسين أساليب عمل المجلس.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل مصر.

السيد محمود )مصر(: سيدي الرئيس، أتقدم لكم بخالص التهنئة 
وأرحب  الحالي.  آذار/مارس  شهر  في  للمجلس  اليابان  رئاسة  على 
بقيادتكم للفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية 
هذا  في  اليوم  قدمتموها  التي  القيمة  بالإحاطة  علما  ونأخذ  الأخرى. 
للنقاش  الموضوع  هذا  طرح  على  دأبكم  على  الحرص  نثمن  الشأن. 

بشكل مستمر بين مجلس الأمن والعضوية العامة.

أساليب عمل  لتحسين  عمليا  تطبيقا  ذاته،  حد  في  ما يعد  وهو 

المجلس. ترحب مصر بمذكرة رئيس المجلس 2017/507/ت، وغيرها 

أعمال  تطوير  في  تساهم  أن  يمكن  التي  الإضافية  الاقتراحات  من 

المجلس وتعزيز فعاليته.

كما نرحب أيضا بمذكرة رئيس المجلس 2023/945/ت المؤرخة 

الصياغة في سياق  القيام على  بشأن  الماضي  الأول/ديسمبر  كانون 

أعمال المجلس. ونرى أنها خطوة هامة على سبيل جعل المجلس أكثر 

ديمقراطية وتعزيز التفاعل بين أعضاء المجلس وتوسيع نطاق الدول 

بالصياغة  القيام  في  المشاركين  الدائمين  غير  أعضاء  الدول  نطاق 

القيام  يتحول  ألا  وضمان  المختلفة؛  والبيانات  القرارات  لمشروعات 

بالصياغة إلى حق حصري لعدد محدود من الأعضاء الدائمين، وفقا 

لمصالحهم، دون الالتفات إلى رؤى وأولويات الدول الأخرى، خاصة 

تلك التي تؤدي أدوارا هامة ومؤثرة في الموضوعات قيد النظر، أو تلك 

التي تتأثر بها بشكل مباشر.

الرئيس  مذكرة  لتحديث  القائمة  الجهود  أيضا  مصر  تدعم 

2017/507/ت لتكون أكثر مواكبة للتطورات والمستجدات الطارئة منذ 

التالية  النقاط  طرح  أود  السياق،  هذا  في   .2017 عام  في  اعتمادها 

التي أرجو أخذها في الاعتبار عند النظر في تحديث المذكرة المشار 

إليها. أولا، تكثيف إحاطات المجلس الدوري للعضوية العامة والاستماع 

إلى آرائها في صياغة برنامج عمل مجلس الأمن، وعرض الأنشطة 

الأجهزة  رؤساء  قيام  عن  فضلا  المجلس،  بها  يقوم  التي  والزيارات 

الفرعية واللجان التابعة كذلك بتقديم إحاطات دورية للعضوية العامة.

أشكالها ومسمياتها،  بكافة  المفتوحة  الجلسات  ثانيا، زيادة وتيرة 

سواء لمجلس الأمن أو الأجهزة الفرعية ولجان الجزاءات. وينبغي هنا 

نيابة عنها،  العامة ويعمل  التذكير بأن مجلس الأمن يمثل العضوية 

عن  تحجب  ألا  يجب  عامة،  كقاعدة  وأعماله،  جلساته  فإن  وبالتالي 

العضوية العامة.

 ثالثا، لضمان انخراط حقيقي وجاد بين المجلس والعضوية العامة، 

الرئاسية المطروحة  بالقرارات والبيانات  العامة  ينبغي موافاة العضوية 

أمام المجلس، وتطورات المشاورات حولها، مع إتاحة الفرصة للعضوية 

العامة لموافاة الدول أعضاء مجلس الأمن بآرائها ومقترحاتها بالنسبة 

لتلك المشروعات، خاصة أن كثيرا منها لا يمس، فقط الدول أعضاء 

على  هنا  وأذكر  الأخرى.  الأعضاء  الدول  أيضا  يمس  بل  المجلس، 

تبعاتها  التي تؤثر  الراهنة في غزة  إلى الحصر، الأزمة  المثال  سبيل 

على منطقة الشرق الأوسط والمشرق العربي بأكمله. ومن ثم، يتعين أن 
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يكون لدول الجوار صوت مسموع في كافة جوانبها، بل وأكثر من ذلك، 

فعلى المجلس أن يبادر هو بالتشاور مع دول الجوار، وأن يحرص على 

تضمين آرائها وأولوياتها في كافة جوانب عمله المتعلقة بالقضية، وأن 

يبادر بدعوتها للمشاركة.

الأمن  مجلس  بين  التنسيق  من  مزيد  إلى  حاجة  هناك  رابعا،   

وكل من دول الجوار، ومنظمات الإقليمية ذات الصلة بالنزاعات التي 

يتناولها المجلس، خاصة الاتحاد الإفريقي وجامعة الدول العربية، حيث 

بمعزل  بعينية  بشأن موضوعات  قراراته  المجلس  يتخذ  أن  لا يتصور 

عن الآليات الإقليمية التي تتولى متابعة هذه الموضوعات التي تمتلك، 

بطبيعة الحال، خبرات متراكمة تتيح لمجلس الأمن الاستفادة منها في 

اتخاذ قرارات أكثر اتساقا مع الواقع على الأرض.

وهنا، أود الإشارة تحديدا إلى ما يمثله اتخاذ قرار مجلس الأمن 

من  الإفريقية  السلام  حفظ  عمليات  تمويل  بشأن   )2023) 2719

الاشتراكات المقررة للدول الأعضاء بالأمم المتحدة، من فرصة مهمة 

لتعزيز وتكثيف التشاور بين مجلس الأمن والاتحاد الإفريقي بمؤسساته، 

وفي مقدمتها مجلس السلم والأمن الإفريقي.

المساهمة  والبلدان  الأمن  مجلس  بين  التشاور  تعزيز  خامسا، 

بقوات في عمليات الأمم المتحدة لحفظ السلام، ذلك، على نحو ما هو 

وارد بالفقرة 91 من مذكرة مجلس الأمن 2017/507/ت. 

سادسا، قيام الأجهزة الفرعية التابعة لمجلس الأمن، خاصة لجان 

الجزاءات وأفرقة الخبراء ذات الصلة، بالتشاور مع الدول المعنية في 

مرحلة إعداد تقاريرها التي تتناول تلك الدول. ختاما، أود التأكيد على 

المقترحات  من  وغيرها  وأنها  بجديدة،  ليست  السابقة  المقترحات  أن 

بتوافر  رهنا  تنفيذها،  يظل  اليوم،  إليها  ونستمع  استمعنا  التي  القيمة 

العضوية  الخمس دائمة  الدول  الحقيقية، خاصة من  السياسية  الإرادة 

من مجلس الأمن. كما أنه لا يمكن الحديث عن تطوير عمل وآليات 

الشامل  بمفهومه  الأمن  مجلس  إصلاح  عن  الحديث  دون  المجلس 

وفقا لمقرر الجمعية العامة 557/62. في هذا السياق، ستظل مصر 

إلى أوسع توافق سياسي ممكن في إطار  التوصل  تعمل بدأب حتى 

المفاوضات الحكومية الدولية بشأن إصلاح المجلس، بما يضمن حق 

الصلاحيات،  بكافة  الدائم  التمثيل  في  والعربية  الإفريقية  المجموعتين 

وفي التمثيل غير الدائم العادل والمتناسب مع حجم المجموعتين. 

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل رومانيا.

السيد فيروتا )رومانيا( )تكلم بالإنكليزية(: أود أن أشيد باليابان 

لقيادتها الطويلة الأمد لأساليب عمل مجلس الأمن. ونعرب عن تقديرنا 

الخاص لاعتزام الرئيس تقديم موجز تحليلي للمقترحات المقدمة خلال 

المناقشة الحالية.

وأود أن أركز على بعض المسائل الرئيسية.

بالغ  أمر  المناسب  الوقت  في  العمل  برنامج  اعتماد  إن  أولا، 

الأهمية. ولئن كان المجلس قد أثبت أنه يستطيع مواصلة عمله دون 

وظيفية.  مسائل  وجود  على  علامة  هذه  فإن  مسبقا،  برنامج  اعتماد 

فبالإضافة إلى توجيه عمل المجلس، يمثل البرنامج أيضا جدول أعمال 

عاما يمكن للعالم الخارجي رؤيته.

والنقطة الثانية التي أود أن أتطرق إليها تتعلق بالاهتمام الواسع 

للدول غير الأعضاء في المجلس والأطراف الفاعلة الأخرى بحضور 

جلسات المجلس. ونرى في ذلك علامة إيجابية على سلطة هذه الهيئة. 

وتكفل المادتان  3 و 39 من النظام الداخلي المؤقت هذه المشاركة 

بقرار من مجلس الأمن، ونعتقد أن من مصلحة أعضاء المجلس السماح 

الأطراف  وخاصة  نظرها،  وجهات  بعرض  الاهتمام  ذات  للأطراف 

المتأثرة بالأحداث الجارية. إن العمل بشفافية وشمولية وضمان وجود 

أساسي.  أمر  المجلس  اجتماعات  في  مجموعة واسعة من الأصوات 

لنا للمشاركة في المناقشات  ونعرب عن تقديرنا للفرصة التي أتيحت 

المفتوحة، وجلسات صيغة آريا، وكذلك في الإحاطات الإعلامية، ونود 

عن  ونعرب  للتدخل.  الدول  لجميع  الفرص  وتكافؤ  شمولية  نرى  أن 

تقديرنا لتعميم تجميع البيانات الخطية أو الموجزات بعد هذه الجلسات.

وعلى الرغم من الشواغل المالية التي كثيرا ما تثار، يجب إحياء 

ر أعضاء المجلس في الميدان قادة العالم  ممارسة زيارات المجلس. ويُذكِّ
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والجمهور بدور الأمم المتحدة في صون السلم والأمن. ومسألة تنفيذ 

قرارات المجلس، وإن لم تكن 100 في المائة موضوعا للمناقشة بشأن 

لتبقى. وينبغي أن يتضمن  العمل، هي مسألة هامة ووجدت  أساليب 

التقرير السنوي المقبل لمجلس الأمن، الذي سيقدم إلى الجمعية العامة، 

فرعا مخصصا لهذا الموضوع.

ولدى النظر في كيفية الاستفادة المثلى من أساليب العمل، يجب 

الأمم  وهيئات  المجلس  بين  والتكامل  التعاون  تحسين  إلى  نسعى  أن 

بالتكلم  التي تسمح للمنظمة  القناة الوحيدة  المتحدة الأخرى. هذه هي 

وتبادل  والحوار  الاتصال  لتحسين  ويمكن  واحد.  بصوت  والتصرف 

المعلومات بين مجلس الأمن والجمعية العامة أن يسد الفجوات التي 

تعوق كفاءة المنظمة. ورومانيا، بوصفها ميسرا مشاركا للفريق العامل 

المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة خلال هذه الدورة، 

ملتزمة بتوفير المنبر المناسب لإجراء مزيد من المشاورات مع الأعضاء 

بهدف تعزيز العلاقة بين الجهازين. ويجب أن نتذكر أنه ليس جسدا أو 

عضوا معينا هو من يفشل في الأداء. وفي نظر العالم، فإن المنظمة 

ككل هي المسؤولة عن فشلها.

وسأختتم بياني بذكر ما هو واضح: هناك بالفعل اهتمام واضح 

من الدول الأعضاء بأن يكون مجلس الأمن أكثر خضوعا للمساءلة 

التوقعات  بتلك  للوفاء  المجلس  على  نعول  ونحن  وفعالية.  وشفافية 

الكبيرة.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل الفلبين.

السيد نوفيشيو )الفلبين( )تكلم بالإنكليزية(: تشكر الفلبين اليابان 
الأمن.  لمجلس  رئاستها  خلال  المفتوحة  المناقشة  هذه  تنظيم  على 
ونشيد أيضا بقيادة اليابان للفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق 
على  اليوم  الإحاطة  مقدمة  نشكر  كما  الأخرى.  الإجرائية  والمسائل 

أفكارها الثاقبة.

على  يجب  التطور،  سريع  العالمي  الأمن  هيكل  إلى  وبالنظر 

وتحسين  عمله،  أساليب  بتعزيز  التزامه  في  حازما  يظل  أن  المجلس 

المساءلة، وتعزيز الشفافية، وتعزيز الشمولية. وهذا أمر أساسي لتجهيز 

الدوليين  السلم والأمن  الرئيسية عن صون  للوفاء بمسؤوليته  المجلس 

بفعالية وكفاءة.

أولا، تتمثل الخطوة الأولى نحو تحسين أساليب عمله في تصحيح 

يهدف  أن  للمجلس  ينبغي  ولذلك  المجلس.  في  التمثيل  إلى  الافتقار 

إلى زيادة مشاركة غير الأعضاء في عملية صنع القرار في المجلس. 

السلم  مسائل  بشأن  الإعضاء  عموم  وتوصيات  آراء  إلى  وللاستماع 

والأمن الدوليين، ينبغي للمجلس أن يزيد عدد الجلسات، بما في ذلك 

لعموم الأعضاء في مختلف مراحل  المفتوحة  الرسمية،  جلساته غير 

النظر في مسألة معينة. ومن شأن ذلك أن يزيد من تعزيز المساءلة 

والشفافية وأن يعزز التعاون النشط لعموم الأعضاء مع المجلس بشأن 

تنفيذ القرارات المتخذة بشأن هذه المسائل.

جميع  في  القانون  سيادة  يراعي  أن  المجلس  على  يجب  ثانيا، 

والممارسات  بالعمليات  صارما  تقيدا  يتقيد  أن  ويجب  إجراءاته. 

والإجراءات الديمقراطية، وأن يراعي الأصول القانونية الواجبة ويضمن 

العناصر  بين  ومن  المعنيين.  لجميع  والإنصاف  والعدالة  النزاهة 

والقدرة  للثقة  والإخلاص  المساءلة  التوجيهية  المبادئ  لهذه  الأساسية 

على التنبؤ والشفافية. ولئن كان مجلس الأمن لا يزال سيد إجراءاته، 

فمن المهم أن تصبح هذه التدابير أكثر قابلية للتنبؤ بها وأكثر شفافية، 

خاصة فيما يتعلق بعمليات صنع القرار في المجلس. وذلك أمر بالغ 

الأهمية، بالنظر إلى أن المجلس يعمل بموجب نظام داخلي مؤقت. 

ولا بد من أن يشارك عموم الأعضاء بنشاط في تلك العمليات بطريقة 

مجدية، وليس بطريقة رمزية أو شكلية فحسب، على النحو المبين في 

الفقرة 1 من المادة 24 من ميثاق الأمم المتحدة التي تشدد على واجب 

المجلس المتمثل في العمل نيابة عن عموم الأعضاء.

العامة،  الجمعية  إلى  السنوي  تقريره  المجلس  يقدم  بينما  ثالثا، 

الدول  طلبات  في  ينظر  أن  للمجلس  وينبغي  للتحسين.  مجال  هناك 

الأعضاء، ولا سيما الدول غير الأعضاء في المجلس، للحصول على 

معلومات كاملة عن المسائل التي يناقشها. وينبغي للمجلس أيضا أن 

يتقاسم جميع مشاريع القرارات باللون الأزرق مع العضوية الأوسع قبل 
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اعتمادها، وأن ينظر في المشاركة في وضع المسودة الأولى في جميع 

وأن  المتضررة،  البلدان  مع  المنتظمة  المشاورات  يعزز  وأن  الملفات، 

يضفي الطابع المؤسسي على المزيد من المساءلة عن استخدام حق 

النقض. وذلك امتثالا لمتطلبات مبدأي المساءلة والشفافية.

حق  بأن  رأيها  الفلبين  تكرر  النقض،  بحق  يتعلق  فيما  رابعا، 

والعشرين.  الحادي  القرن  في  الأمن  مجلس  في  له  لا مكان  النقض 

فاستخدام حق النقض أو التهديد باستخدامه يمكن أن يعيق المجلس 

عن التصرف بشأن المسائل الحيوية المتصلة بالسلام والأمن الدوليين. 

واستنادا إلى المناقشات الجارية، بما في ذلك في المفاوضات الحكومية 

الدولية بشأن إصلاح المجلس، سيكون من الصعب إلغاء حق النقض. 

وفي هذا الصدد، ينبغي أن نبذل كل جهد ممكن وأن نجد سبلا للحد من 

استخدامه، بما في ذلك من خلال المبادرة الفرنسية - المكسيكية بشأن 

تعليق حق النقض في حالات الفظائع الجماعية ومدونة قواعد السلوك 

التي اقترحها فريق المساءلة والاتساق والشفافية فيما يتعلق بإجراءات 

المرتكبة ضد الإنسانية أو  المجلس ضد الإبادة الجماعية أو الجرائم 

دائما  وكفاءته  المجلس  فعالية  ستظل  ذلك،  وبخلاف  الحرب.  جرائم 

تحت التهديد، لا سيما في أوقات الخصومات والتوترات الجيوسياسية 

الكبيرة.

من  عادي  غير  مستوى  على  تنطوي  النقض  حق  ممارسة  إن 

المساءلة  كفالة  دون  من  الحق  هذا  يُستخدم  ألا  وينبغي  المسؤولية 

الواجبة. ويجب استخدامه بحكمة لتجنب القيود التي لا داعي لها على 

الولاية الأساسية للمجلس المتمثلة في صون السلام والأمن الدوليين.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل إندونيسيا.

إندونيسيا  تهنئ  بالإنكليزية(:  )تكلم  )إندونيسيا(  ناصر  السيد 

اليابان على توليها الرئاسة. ونشكركم، سيدي الرئيس، على عقد هذه 

الأمن  لمجلس  ليس  رئيسي،  موضوع  بشأن  التوقيت  الحسنة  الجلسة 

أساليب  ومعالجة  المتحدة.  الأمم  أعضاء  لجميع  أيضا  بل  فحسب، 

عمل المجلس أمر هام في سعينا إلى إنشاء مجلس أكثر فعالية وكفاءة 

وشفافية وشمولا وخضوعا للمساءلة.

وإزاء تلك الخلفية، أود أن أشدد على نقطتين.

في  يعمل  أن  ولا ينبغي  فراغ،  في  لا يعمل  المجلس  إن  أولا، 

سياقات منعزلة. ويجب على المجلس أن يقيم تكاملا هادفا وأن يعزز 

التآزر بشكل أفضل مع هيئات الأمم المتحدة وفروعها الأخرى، بما في 

ذلك لجنة بناء السلام.

وينبغي للمجلس أيضا أن يعزز تعاونه مع المنظمات الإقليمية 

ودون الإقليمية، الأمر الذي سيكفل قدرا أكبر من الاتساق وإجراءات 

أفضل استهدافا. ومن المهم أيضا ضمان التعاون الوثيق بين المجلس 

والجهات المشاركة حاليا في الجهود الرامية إلى تنشيط أساليب عمله، 

بما في ذلك الرئيسان المشاركان للمفاوضات الحكومية الدولية ورئيس 

الإجرائية  والمسائل  بالوثائق  المعني  الرسمي  غير  العامل  الفريق 

الأخرى. وينبغي للمجلس أن يرى التقدم المحرز في المناقشات بشأن 

تلك العمليات ثمرة متدنية تستخدم لتعزيز أساليب عمله.

ثانيا، ينبغي أن يسترشد المجلس في عمله بالتقيد الصارم بمبادئ 

من  المزيد  يوفر  أن  للمجلس  وينبغي  والمساءلة،  والشمولية  الشفافية 

الفرص لجميع الدول الأعضاء للتفاعل مع هيئاته الفرعية. ومن المهم 

عن  تحليلية  تقارير  توافر  لضمان  فعالة  آلية  هناك  تكون  أن  أيضا 

الاتجاهات في المسائل التي يناقشها المجلس، مثل التنمية في السلام 

بعمل  يقوم  أن  للمجلس  ينبغي  ذلك،  على  وعلاوة  السلام.  وعمليات 

أفضل لضمان دور أكثر وضوحا لأعضاء المجلس الـ 10 المنتخبين 

خلال فترة عضويتهم، سواء من خلال الرئاسات أو حملة الأقلام أو 

غير ذلك من المهام.

المسؤولية  المجلس  في  الدائمون  الأعضاء  يتحمل  وأخيرا، 

الأخلاقية الكبرى عن ضمان استجابة المجلس بشكل حاسم للحالات 

الخطيرة. ولذلك، يجب ألا تستخدم الآليات المتاحة لهم، مثل مبادرة 

حق النقض والدورات الطارئة، لإيجاد ذريعة للشلل في المجلس عندما 

يتعلق الأمر بحل الصراعات ومنع الفظائع ومعالجة الحالات الإنسانية. 

أمم  تحقيق  نحو  أيضا خطوة حاسمة  نتخذ  المجلس،  وبتحسين عمل 

متحدة أكثر استجابة في التصدي للتحديات الحالية والمستقبلية.
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الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل ألمانيا.

نود  البداية،  في  بالإنكليزية(:  )تكلم  )ألمانيا(  زاهنيسن  السيد 

أن نهنئ اليابان على توليها رئاسة مجلس الأمن لشهر آذار/مارس. 

ونرحب كثيرا بمبادرة عقد مناقشة مفتوحة اليوم بشأن أساليب العمل.

إن الشفافية والكفاءة والمساءلة في الإطار التنفيذي لمجلس الأمن 

ليست مجرد مسائل تتعلق بالعرض، بل هي أساسية لفعالية المجلس، 

إجراء  إلى  تدعو  ألمانيا  فتئت  وما  لشرعيته.  المطاف،  نهاية  وفي 

إصلاح شامل لمجلس الأمن حتى يتمكن من الوفاء بولايته على نحو 

أفضل. ويجب أن يشمل ذلك الإصلاح عنصرين - أولا، تغيير تكوين 

المجلس ليعكس حقائق القرن الحادي والعشرين ولإزالة الظلم التاريخي، 

وثانيا، استعراض إجراءات المجلس وأساليب عمله. ونعلم جميعا أن 

التوصل إلى قرار بشأن توسيع المجلس سيكون مسعى معقدا، ولكن 

ذلك ينبغي ألا يكون ذريعة لعدم تحسين أساليب عمله، أو على الأقل 

محاولة تحسينها. وتوفيرا للوقت، نود أن نسلط الضوء على ثلاث نقاط 

رئيسية نعتقد أن التقدم فيها يمكن تحقيقه.

أولا، لقد دعونا بقوة لسنوات عديدة إلى إشراك مقدمي الإحاطات 

الإعلامية من المجتمع المدني في مناقشات المجلس على نحو أكثر 

مقدمي  إسهامات  نوعية  يبين  الإنجازات  سجل  أن  ونعتقد  انتظاما. 

الإحاطات الإعلامية في المواضيع المدرجة في جدول أعمال المجلس، 

تنوع  أن  غير  المجلس.  داخل  القرار  صنع  على  أثرها  عن  فضلا 

مقدمي الإحاطات الإعلامية من المجتمع المدني يمكن أن يكون أوسع 

نطاقا، لا سيما فيما يتعلق بممثلي النساء والشباب. فكلاهما له مصلحة 

فريدا ورؤى جديدة  منظورا  فهي تضفي  إسماع صوته.  في  مشروعة 

وإبداعا على المناقشات التي نعتقد أن المجلس لا يمكنه إلا أن يستفيد 

منها. ولذلك ينبغي لرئاسات مجلس الأمن أن تحاول، إلى أقصى حد 

المؤقت  الداخلي  النظام  للمادة 39 من  تيسير مشاركتها وفقا  ممكن، 

جانب  من  الواسعة  المشاركة  نشجع  أن  لنا  ينبغي  وبينما  للمجلس. 

مقدمي الإحاطات الإعلامية من المجتمع المدني، فإن من واجبنا أيضا 

حمايتهم. وأي ضغط أو تخويف يتعرض لهما ممثلو المجتمع المدني 

الذين يقدمون إحاطات للمجلس أمر لا يغتفر وغير مقبول بكل بساطة. 

وفي تلك الحالات، نتوقع من المجلس أن يتكلم بعزم.

بأن  راسخا  اعتقادا  ونعتقد  القلم.  بحمل  تتعلق  الثانية  نقطتي 

المجلس لا يمكن إلا أن يستفيد من اتباع نهج أكثر شمولا وشفافية في 

إدارة شؤون القلم. وما فتئنا ندعو إلى توزيع أكثر إنصافا للمسؤوليات، 

لا سيما لصالح الأعضاء المنتخبين. ونحث المجلس على اتخاذ إجراء 

حاسم بشأن تلك المسألة الآن.

أكرر  أن  أود  النقض،  حق  باستخدام  يتعلق  فيما  وأخيرا،  ثالثا 

ما قاله ممثل الفلبين من فوره في بيانه. وستدعم ألمانيا جميع الجهود 

وجه  وعلى  النقض.  حق  استخدام  من  الحد  إلى  الرامية  والمبادرات 

الخصوص، نناشد ضبط النفس في استخدام حق النقض لعرقلة عمل 

الجماعية وجرائم  الجماعية والفظائع  إلى منع الإبادة  الرامي  المجلس 

الحرب والمعاقبة عليها.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل إسبانيا.

السيد غوميز هيرنانديز )إسبانيا( )تكلم بالإسبانية(: إن إسبانيا، 

بوصفها عضوا في مجموعة الاتحاد من أجل توافق الآراء، تؤيد البيان 

ببعض  أسهم  أن  أيضا  وأود  الدائم لإيطاليا.  الممثل  به  سيدلي  الذي 

الأفكار التكميلية في مناقشتنا بصفتي الوطنية.

أولا وقبل كل شيء، أود أن أشكر الرئاسة اليابانية على عقد هذه 

المناقشة، بعد ستة أشهر من المناقشة السنوية السابقة بشأن أساليب 

الإيجابي  أن من  ونعتبر   .)S/PV.9410 )انظر  الأمن  عمل مجلس 

جدا أن يعمل أعضاء المجلس على إعداد مشروع جديد لمذكرة الرئيس 

S/2017/507، ونأمل أن تؤدي تلك الجهود إلى اتفاق.

ونجد أن مذكرة الرئيس S/2023/945 الصادرة في كانون الأول/

ديسمبر، بشأن صياغة القرارات، ذات أهمية خاصة. ونأمل أن يمكننا 

ذلك من مواصلة إحراز تقدم في ضمان دور أكبر للأعضاء المنتخبين. 

ونؤيد أيضا البيان الذي أدلى به ممثل موزامبيق بالنيابة عن الأعضاء 

الدافعة  القوة  أنهم  نعتقد  الذين  الأمن،  مجلس  في  المنتخبين   10 الـ 
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الحقيقية للتغيير داخل المجلس. وترى إسبانيا أن من الضروري تحسين 

وفعالية. ولا يمكن  تمثيلا وديمقراطية  أكثر  لجعله  الأمن  أداء مجلس 

المفتوحة  والمناقشات  والمفاوضات  الحوار  إلا من خلال  ذلك  تحقيق 

مثل المناقشة التي نجريها اليوم. وأود الآن أن أسلط الضوء على ثلاث 

أفكار يمكن إدراجها في المناقشات والمقترحات المقدمة اليوم.

أولا، يجب أن نفعل كل ما في وسعنا لضمان أن يعمل مجلس 

الأمن بأوضح الطرق وأكثرها شفافية. وينبغي أن يكون تطبيق المذكرة 

الأول/ديسمبر  كانون  تقرير  أن  ونفهم  شفافية.  أكثر  الرئاسية  0ت 

للفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى 

)انظر S/2023/1014( يتصل بتلك الفكرة. ونعتقد أيضا أن التقرير 

ينبغي أن يتضمن  العامة  الجمعية  إلى  المقدم  السنوي لمجلس الأمن 

ونؤيد  يواجهها.  التي  التحديات  ذلك  في  بما  المجلس،  لعمل  تحليلا 

تعزيز التعاون بين هذين الجهازين الرئيسيين للأمم المتحدة، تمشيا مع 

القرار السنوي بشأن تنشيط أعمال الجمعية العامة.

بين  للعمل  إنصافا  أكثر  لتوزيع  مجالا  هناك  أن  نعتقد  ثانيا، 

أعضاء المجلس، لا سيما فيما يتعلق بحاملي الأقلام.

أخيرا، وفيما يتعلق بما أكدته، نحتاج إلى وضع قواعد لضمان أن 

يكون أي استخدام لحق النقض مسؤولا وليس ذا مصلحة ذاتية. وفي 

ذلك السياق، ندعو جميع الدول الأعضاء إلى الانضمام إلى المبادرة 

حق  استخدام  عن  الامتناع  إلى  تدعو  التي  المكسيكية،   - الفرنسية 

والجرائم  الجماعية  الإبادة  مثل  الجماعية  الفظائع  في حالات  النقض 

ضد الإنسانية وجرائم الحرب الواسعة النطاق، وإلى التقيد بمدونة قواعد 

إلى  المساءلة والاتساق والشفافية. وندعو  الخاصة بمجموعة  السلوك 

إدماج كلتا المبادرتين، ضمن أمور أخرى، في النظام الداخلي المؤقت 

لمجلس الأمن. ونعتقد أيضا أنه ينبغي لنا تعميق المسار الذي فتحه 

 ،2022 نيسان/أبريل   26 المؤرخ   ، 6/262 العامة  الجمعية  قرار 

لضمان المساءلة عن استخدام حق النقض. وفي هذا الصدد، نود أن 

نشدد على أن الفقرة 3 من المادة  2 من ميثاق الأمم المتحدة تؤثر 

على جميع أعضاء مجلس الأمن.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الأن لممثل البرازيل.

اليابان  أشكر  بالإنكليزية(:  )تكلم  )البرازيل(  دانيز  فرانسا  السيد 

على تنظيم مناقشة اليوم.

التي  التوجيهية  المبادئ  هي  الأمن  مجلس  عمل  أساليب  إن 

تشكل عمليات المجلس اليومية اليوم، وهي ضرورية لكفاءته ولتعزيز 

الإنصاف والموضوعية والشفافية والشمولية - التي تمس الحاجة إليها، 

كما نرى.

وخلال عضويتها الأخيرة في المجلس، شاركت البرازيل مشاركة 
وشمولا  شفافية  أكثر  ممارسة  بإنشاء  المتعلقة  المناقشات  في  عميقة 
البرازيل  ونسقت  وفعاليته.  المجلس  شرعية  تعزيز  بغية  القلم  لحمل 
المنتخبون   10 الـ  الأعضاء  قدمه  اقتراحا  المتحدة  العربية  والإمارات 
الأعضاء  اضطلاع  على  تشجع  المجلس  رئيس  من  مذكرة  لإصدار 
المنتخبين بدور أكثر بروزا في منح القلم والاشتراك في الصياغة. وكان 
.S/2023/945 هذا الاقتراح خطوة أساسية نحو اعتماد مذكرة الرئيس

وتعزيز التعاون بين المجلس ولجنة بناء السلام أمر حيوي.

وبالنظر إلى الخبرة الفنية التي تتمتع بها اللجنة في المسائل الشاملة 
ودورها التجسيري، من المستصوب زيادة مشاركتها وقدرتها الاستشارية 
خلال مداولات المجلس، ولا سيما فيما يتعلق بتجديد الولايات. ويلزم 
الهيئتين. والبرازيل  للعلاقة بين  اتباع ممارسة أكثر تنظيما ومؤسسية 

ملتزمة بذلك خلال رئاستها للجنة بناء السلام هذا العام.

ذلك  في  بما  الدولي،  للقانون  الجزاءات  لجان  تمتثل  أن  يجب 
والكيانات  الأشخاص  إدراج  عند  الإنسان،  لحقوق  الدولي  القانون 
القوائم  تكون  أن  يجب  منها.  رفعها  أو  القائمة  في  أسماؤهم  المدرجة 
والكيانات  للأفراد  يكون  أن  ويجب  بشكل صارم.  الأدلة  مرتكزة على 
الحق في الطعن في تصنيفهم من خلال آلية استعراض فعالة. وينبغي 
توسيع نطاق ولاية مكتب أمين المظالم لتشمل جميع نُظم الجزاءات، 

شريطة تحسين ظروف عمله.

سلبيا،  أثرا  فترتب  السيء  التصميم  ذات  الجزاءات  نُظم  أما 

بين  ومن  المتوخ حمايتهم.  الأشخاص  نفس  وإنسانيا، على  اقتصاديا 
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التحسينات الأخرى، ينبغي أن تكون ملزمة ببنود الانقضاء وأن تخضع 

إلى استعراض دوري، حسب الاقتضاء. ويتعين على لجان الجزاءات 

 2664 القرار  في  الواردة  الإنسانية  للجوانب  السليم  التنفيذ  أن ترصد 

)2022(، بما في ذلك في سياق مكافحة الإرهاب.

ويتطلب تعيين الممثلين الخاصين للأمين العام ورؤساء الهيئات 

المساعدة للأجهزة الفرعية إجراء مشاورات شفافة وفردية مع الأعضاء 

بين  التوازن  أيضا  التعيين هذه  أن تراعي عمليات  المنتخبين. ويجب 

الجنسين والتوازن الجغرافي.

تؤكد مجددا البرازيل التزامها بالمشاركة الكاملة والمتساوية والهادفة 

والآمنة للمرأة في عمليات صنع القرار المتعلقة بالسلام والأمن. ونؤيد 

اعتماد أعضاء المجلس التزامات مشتركة بشأن المرأة والسلام والأمن، 

ونشجع جميع مقدمي الإحاطات الإعلامية على إدراج المسائل المتعلقة 

بنوع الجنس في عروضهم، مع الاعتراف بدور المساواة بين الجنسين 

في تحقيق السلام والأمن المستدامين. إن البرازيل، بوصفها رئيسة لجنة 

بناء السلام، ملتزمة بتعزيز المساواة بين الجنسين وتمكين المرأة.

ومن قبيل مراعاة الشفافية، نشجع أيضا مشاركة ممثلي المجتمع 

في مجلس  تقدم  التي  الإعلامية  الإحاطات  في  الإمكان  قدر  المدني 

الأمن.

بما أن تهديدات السلم والأمن الدوليين تتطور، يجب على المجلس 
أن يتطور أيضا. ومن هنا فأي مناقشة بشأن أساليب عمل المجلس 
الذي  الأمن،  مجلس  الشامل لإصلاح  الإطار  على  ترتكز  أن  يجب 
زيادة عدد  تنبغي  نموذجنا للإصلاح،  توسيع عضويته. ووفق  يشمل 
الأعضاء الدائمين وغير الدائمين. فالتمثيل الناقص جدا للبلدان النامية 
وعدم تمثيل مناطق إقليمية بأكملها، مثل أمريكا اللاتينية ومنطقة البحر 
الدائمين يقوضان بشكل حاد فعالية  الكاريبي وأفريقيا، بين الأعضاء 

المجلس وشرعيته.

وتدعو  حقيقي  إصلاح  إلى  الملحة  الحاجة  على  البرازيل  تشدد 

جميع الدول الأعضاء إلى دعم مسار واضح نحو تحقيق هذا الهدف، 

بما في ذلك من خلال المفاوضات القائمة على النصوص. ولا يمكننا 

ضمان بقاء مجلس الأمن صالحا للغرض في القرن الحادي والعشرين 

إلا ببذل الجهود المتضافرة.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل النرويج.

أن  يشرفني  بالإنكليزية(:  )تكلمت  )النرويج(  براتيست  السيدة 

أدلي بهذا البيان بالنيابة عن الأعضاء الـ  2 في مجموعة المساءلة 

والاتساق والشفافية.

أساليب  تحسين  إن  قيادتها.  في  استمراراها  على  اليابان  نشكر 

 S/2017/507 عمل المجلس وتحديث مذكرة الرئيس الواردة في الوثيقة

ليسا مسألة تدبير داخلي فحسب، بل إنهما عملية حتمية من الشفافية 

الوفاء على نحو أفضل  المجلس من  والمساءلة وضمان لكي يتمكن 

لنا  بالنسبة  ثابتة  الدوليين، وهذه مصلحة  السلام والأمن  تجاه  بولايته 

جميعا.

الأمن،  مجلس  لتقرير  المهمة  للإسهامات  تقديرنا  عن  ونعرب 

سواء في حدود مناقشاتنا اليوم أو على نطاق أوسع. ونرحب بالممارسة 

والمحتوى المتبصرين للبيان الصادر بالنيابة عن أعضاء مجلس الأمن 

العشرة المنتخبين.

أربعة  تطرح  أن  والشفافية  والاتساق  المساءلة  مجموعة  تود 

وتوخيا  الرئاسية  0ت.  المذكرة  وتنفيذ  لتحديث  ملموسة  اقتراحات 

للكفاءة، سنحيل أيضا تقريرا خطيا أكثر تفصيلا مع مقترحات إضافية.

مجموعة  تود  القائمة،  الاتفاقات  على  بالبناء  يتعلق  فيما  أولا، 

المساءلة والاتساق والشفافية أن ترى التزاما إضافيا بالشفافية والكفاءة 

من خلال الاستخدام الكامل للأدوات الرقمية لتيسير المشاركة في رعاية 

نصوص المجلس وظهور قائمة بأسماء الجهات الراعية على منصة 

e-deleGATE، تماما كما نفعل في الجمعية العامة. ونعتقد أن هذه 

الشفافية من شأنها أن تعزز مستوى التأييد لنصوص المجلس وتحسن 

إشراك عموم الأعضاء في أعمال المجلس وقبولها.

المجلس  باستخدام  الماضيين، شهدنا ورحبنا  العامين  في  ثانيا، 

التقرير  لهذا  المجلس  نشر  بمواصلة  ونشيد  الخاصة.  للتقارير  الجديد 
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في كل مرة يستخدم فيها حق النقض، وذلك تماشيا مع قرار الجمعية 

العامة 6 /262. ونتوقع أن يستمر ذلك ونعتقد أنه ينبغي الآن تدوين 

هذا الإجراء في المذكرة الرئاسية  0ت.

موجزات  لإحالة  العامة  الجمعية  رئيس  باستجابة  أيضا  نرحب 

وتقاريره  للمجلس  السنوي  التقرير  بشأن  العامة  الجمعية  مناقشات 

تلك  في  رسميا  ينظر  أن  المشترك  المجلس  واجب  ومن  الخاصة. 

العامل  الفريق  أعمال  جدول  إلى  تلقائيا  إضافتها  وتنبغي  الموجزات. 

اتباع  بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى، مع  المعني  الرسمي  غير 

المجلس نهجا عملي المنحى إزاء هذه التوصيات. 

بموجب  بالمشاركة  المحيطة  الممارسة  إزاء  القلق  يساورنا  ثالثا، 

المادة  3. ويمكن التعهد في المذكرة الرئاسية  0ت بأن توفر الرئاسات 

مزيدا من الشفافية للأعضاء بشأن الطلبات المقدمة بموجب المادة  3 

وتحاشي فرض قيود لا مبرر لها، والالتزام بدعوة الأعضاء المتأثرين 

التخلف عن سداد  قبيل  ذلك، من  منهم  يُطلب  بشكل خاص، عندما 

الأنصبة المقررة، لكي ينظر المجلس في الأمر في وقت لاحق. ومن 

الحيوي أن تُتاح للدول الأعضاء الفرصة لإثراء مداولات مجلس الأمن.

أخيرا، تلاحظ مجموعة المساءلة والاتساق والشفافية أن الملاحظة 

الرئاسية  0ت تخلو من أي ذكر لحق النقض. ونشجع على صياغة 

التقرير  في  النقض  إدراج فرع مخصص لاستخدام حق  بشأن  جديدة 

السنوي لزيادة المساءلة والشفافية في عمل المجلس.

بالإضافة إلى اعتراف جميع الأعضاء بالفقرة 3 من المادة  2 

من ميثاق الأمم المتحدة وبمبدئها المتمثل في الامتناع الإلزامي عن 

التصويت، في الحالات التي يكون فيها الأعضاء أطرافا في نزاع ما، 

يجب تفسير هذه المادة، شأنها شأن جميع المواد الأخرى، وفقا للمقاصد 

والمبادئ العامة للميثاق، الذي وقعنا عليه جميعا. ونذكَّر أيضا أعضاء 

المساءلة والاتساق  الخاصة بمجموعة  السلوك  بمدونة قواعد  المجلس 

والشفافية، التي تحض الموقعين في المجلس، من الأعضاء الدائمين 

والمنتخبين، ليس فقط على عدم التصويت ضد مشاريع القرارات ذات 

المصداقية، بل أيضا على تأييد القيام بعمل حاسم في الوقت المناسب 

لمنع وقوع الفظائع الجماعية أو وقفها. وتشمل هذه الإجراءات صياغة 

الوثائق والدعوة إلى عقد اجتماعات.

في الختام، نؤيد تأييدا تاما عملية استكمال المذكرة الرئاسية  0ت 
لتكرس الحقائق الراهنة لمجلس الأمن، بما في ذلك تكريس الشمولية 
الجنسانية في النظام الداخلي لمجلس الأمن. وتتطلع مجموعة المساءلة 
والاتساق والشفافية إلى استمرار تعاونها في إعادة بناء الثقة في قدرة 

المجلس على تحمل مسؤوليته تجاه السلم والأمن الدوليين.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل المغرب.

بالفرنسية(: بادئ ذي بدء، أعرب  السيد هلال )المغرب( )تكلم 
عن امتناننا المخلص للرئاسة اليابانية لمجلس الأمن على تنظيم هذه 
المناقشة المفتوحة المهمة بشأن أساليب عمل مجلس الأمن. وأود أيضا 
أن أشيد بالعمل الممتاز الذي اضطلع به الفريق العامل غير الرسمي 
السيد  سعادة  بقيادة  الأخرى،  الإجرائية  والمسائل  بالوثائق  المعني 
لاندغرين،  كارين  السيدة  أشكر  أن  أيضا  وأود  كازويوكي.  يامازاكي 
المديرة التنفيذية لهيئة الإبلاغ عن أعمال مجلس الأمن، على إحاطتها 

الإعلامية القيمة.

إن مجلس الأمن، الذي أنيطت به المسؤولية الرئيسية والحاسمة 
عن صون السلم والأمن الدوليين، ما انفك يعمل على تحسين أساليب 
المتحدة. وتحقيقا  الدول الأعضاء في الأمم  عمله وتفاعله مع جميع 
 S/2017/507 الوثيقة  في  الواردة  الرئيس  مذكرة  كانت  الغاية،  لتلك 
الأمن  لمجلس  بالنسبة  الأمام  إلى  مهمة  اللاحقة خطوات  والمذكرات 
في تأمله في متطلبات القرن الحادي والعشرين والتحديات التي تشكلها 

التهديدات الجديدة للسلم والاستقرار الدوليين.

ونشيد بالتقدم المحرز تحديدا من خلال المذكرات الرئاسية التي 
بالتحسين  الثابت  الالتزام  على  تشهد  والتي  عام  201،  منذ  نشرت 
بالمبادرات  خاصة  بصفة  ونشيد  الأمن.  لمجلس  والعملي  المستمر 
أعمال  في  المتحدة  الأمم  أعضاء  إدماج  تحسين  إلى  الرامية  الأخيرة 
المجلس، وبالتحديد فيما يتعلق بالتزام الصمت لمدة دقيق في المجلس، 
التقارير  وتقديم  الفرعية،  الهيئات  لرؤساء  المبكر  التعيين  وضمان 

السنوية الصادرة عن مجلس الأمن إلى الجمعية العامة.



S/PV.9571

24-06550 26/37

11/03/2024تنفيذ مذكرة رئيس مجلس الأمن ) 0ت/ 201/ت( 

من  أكبر  قدر  ضمان  إلى  تهدف  التي  التدابير  هذه  وتشكل 

المتحدة، وإجراء مشاورات  الدول الأعضاء في الأمم  الإدماج لجميع 

الوثائق في وقت  النظر في  مبكرة معها، معلما بارزا. والتركيز على 

مبكر وتوفير الوقت الكافي للمشاورات يؤكدان أهمية الإعداد والمشاركة 

النشطة من جانب جميع أعضاء المجلس.

المجلس  يبذلها  التي  الجهود  أهمية  على  أيضا  المغرب  يشدد 

الكيفية  التقدير  مع  وقد لاحظنا  عمله.  في  والشمولية  الشفافية  لزيادة 

التي عقدت بها جميع رئاسات مجلس الأمن جلسات لمناقشة برامج 

عملها ونتائجها الشهرية. ونرحب أيضا بفرصة المشاركة بانتظام في 

جميع هذه الجلسات، التي تمكننا من تبادل الآراء التفاعلي مع رئاسات 

المجلس، وقد لاحظنا زيادة عدد الجلسات العلنية والإحاطات الإعلامية 

حيثما أمكن ذلك. وفي الوقت نفسه، نسلم بأن الجلسات السرية حاسمة 

لمناقشة المسائل الحساسة أو للتوصل إلى حلول توفيقية بشأن المشاكل 

الشائكة. وكثيرا ما يكون التقدير ضروريا لتيسير المفاوضات الصريحة 

والبناءة.

إن المملكة المغربية، بوصفها مساهما في عمليات حفظ السلام 

منذ عام 1960، تُقِرُ بالأثر الإيجابي لجهود مجلس الأمن في صون 

بين  المشاورات  أهمية خاصة على  السلام وتعزيزه واستدامته. ونعلَّق 

المجلس والبلدان المساهمة بقوات وبأفراد شرطة وعلى عقد الاجتماعات 

الثلاثية التي تشمل الأمانة العامة للأمم المتحدة، فضلا عن تطوير 

الدبلوماسية الوقائية، وهي مكمل حيوي للعمل السريع والفعال في مجال 

صون السلم والأمن الدوليين، وتعزيز الحلول السياسية للصراعات.

لبناء السلام  المتحدة  المغرب أيضا على أن نشاط الأمم  يشدد 

يمثل أولوية. وفي ذلك الصدد، نشيد باستمرار التعاون المتنامي بين 

مجلس الأمن ولجنة بناء السلام وسائر تشكيلاتها المخصصة لبلدان 

بعينها. وندعو إلى زيادة تعزيز التفاعل بين لجنة بناء السلام ومجلس 

الأمن، الأمر الذي ينبغي أن يكفل المشاركة المنتظمة لرؤساء لجنة 

بناء السلام والتشكيلات القُطرية في اجتماعات المجلس، وندعو إلى 

أخذ توصياتهم في الاعتبار في قرارات المجلس.

غني عن القول بأن التحسينات في أساليب عمل المجلس، بفضل 

ذلك  في  بما   - الأعضاء  الدول  لجميع  والشامل  المتضافر  التفكير 

عن  فضلا   - اليوم  الحال  هو  كما  المفتوحة،  المناقشات  خلال  من 

ولايته.  لتعزيز  حاسمة  السياسية،  الإرادة  بأن  المجلس  أعضاء  تأكيد 

عمل  أساليب  بتحسين  المتعلقة  المناقشات  أن  على  التشديد  وينبغي 

العام  للأمين  الأوسع  الرؤية  مع  إلى جنب  جنبا  تسير  الأمن  مجلس 

والإصلاحات التي بدأها والتي تهدف إلى تحسين فعالية واتساق الأمم 

المتحدة بأسرها للتصدي على نحو أفضل للتحديات العالمية الراهنة، 

والتي ستكون في صميم مناقشات مؤتمر قمة المستقبل التي ستعقد في 

منظمتنا، مصمم  في  نشطا  بوصفه عضوا  والمغرب،  أيلول/سبتمبر. 

على مواصلة الإسهام البناء في هذه المناقشة ودعم المبادرات الرامية 

إلى تحسين أساليب عمل مجلس الأمن وأدائه.

في الختام، أود أن أشيد إشادة حارة بشعبة شؤون مجلس الأمن 

وإمكانية  وتحليلاتها  تقاريرها  خلال  من  أسهمت،  فقد  عملها.  على 

وصولها إلى الدول الأعضاء، إسهاما كبيرا في تحسين أساليب عمل 

المجلس.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثلة الدانمرك.

أتكلم  أن  يشرفني  بالإنكليزية(:  )تكلم  )الدانمرك(  لارسن  السيد 
بالنيابة عن دول الشمال الأوروبي - أيسلندا والسويد وفنلندا والنرويج 

وبلدي الدانمرك.

أود أن أشيد برئاسة اليابان على الدعوة إلى عقد مناقشة اليوم 
الرسمي  العامل غير  للفريق  رئيسة  بوصفها  المفتوحة وعلى جهودها 

المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى.

لا تزال دول الشمال الأوروبي ملتزمة بضمان مجلس أمن شفاف 
وخاضع للمساءلة وأوسع تمثيلا لعضوية الأمم المتحدة الحالية، مجلس 
يجسد عالم اليوم. ونأسف لأن المجلس لم يتمكن مؤخرا من البت في 
مسائل مهمة تتعلق بالسلم والأمن الدوليين، وندعوه إلى التصرف وفقا 
الشواغل  إن  الدوليين.  والأمن  السلم  صون  عن  الرئيسية  لمسؤوليته 

المشروعة حيال الافتقار إلى الشفافية، وعدم تحقيق نتائج في الاستجابة 
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لمختلف الأزمات الجارية، قد شككت في فعالية المجلس، وبالتالي في 

ثلاثة  تبرز  أن  الأوروبي  الشمال  دول  تود  أدائه،  ولتحسين  شرعيته. 

مجالات ذات أولوية نرى أنه من الجدير أن تحظى باهتمام المجلس 

.S/2017/507 عندما ينقح مذكرة الرئيس

في  الأعضاء  غير  الدول  مشاركة  نطاق  توسيع  ينبغي  أولا، 

المجلس. وما فتئنا نلاحظ تحولا نحو الحد من المشاركة بموجب المادة 

 3. وينبغي أن تتاح للدول الأعضاء الفرصة لإثراء مداولات المجلس 

على نحو أكثر تواترا واستنادا إلى معايير ذات صلة وشفافة. ويجب 

على الرئاسة أن تكفل الشفافية بشأن طلبات الدعوات المنصوص عليها 

في المادة  3 وما إذا كانت قد تمت الموافقة عليها أم لا. وإذا كانت 

القيود الزمنية مصدر قلق، فيمكن إعطاء الأفضلية للبيانات التي تدلي 

بها المجموعات.

الصراعات.  نشوب  منع  في  المجلس  عمل  تعزيز  ينبغي  ثانيا، 

وتحقيقا لهذه الغاية، ينبغي تعزيز تنسيقه مع لجنة بناء السلام، بما في 

ذلك عن طريق القيام بزيارات ميدانية مشتركة وتقديم إحاطات إعلامية 

مشتركة للبلدان والمناطق المدرجة في جدولي أعمال الهيئتين. ونؤيد 

لبلد بعينه أو  أيضا مواءمة اجتماعات لجنة بناء السلام المخصصة 

منطقة بعينها مع برنامج عمل المجلس بشأن تلك المجالات.

الطابع  إضفاء  زيادة  في  ينظر  أن  للمجلس  ينبغي  ثالثا، 

الديمقراطي على أعماله، منها على سبيل المثال، إضافة عدد الأعضاء 

العام  الحائزين على اشتراك، تماشيا مع خطة الأمين  إلى  المنتخبين 

الملكية  بشأن  مؤخرا  عليها  المتفق  بالمذكرة  ونرحب  الجديدة للسلام. 

الرئاسية  مذكرة  في  إدراجها  إلى  ونتطلع   )S/2023/945( المشتركة 

المستكملة  0ت.

ر أعضاء المجلس بمدونة قواعد السلوك لمجموعة  ونود أن نذكِّ

المساءلة والاتساق والشفافية التي لا تدعو فقط جميع الموقعين عليها 

عن  الامتناع  إلى  المجلس  في  المنتخبين  أو  الدائمين  الأعضاء  من 

التصويت ضد مشاريع القرارات ذات المصداقية، بل تدعو أيضا إلى 

تأييد القيام بعمل حاسم في أوانه لمنع وقوع الفظائع الجماعية أو وقفها. 

وسيكون إحراز تقدم في تلك المجالات الرئيسية حاسما لإعادة بناء ثقة 

الجماهير في عمل المجلس المهم، ولتحقيق إمكانياته ووعده بالعمل 

بحزم على المخاطر التي يتعرض لها السلم والأمن الدوليان.

جنوب  لممثل  الآن  الكلمة  أعطي  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 

أفريقيا.

السيد فان شالكويك )جنوب أفريقيا( )تكلم بالإنكليزية(: أود أن 
الأمن  مجلس  لرئاسة  قيادتها  في  لليابان  تمنياتنا  أطيب  عن  أعرب 
لشهر آذار/مارس. ونود أيضا أن نشكر السيدة كارين لاندغرين على 
عمل  أساليب  بشأن  المفتوحة  المناقشة  هذه  في  الإعلامية  إحاطتها 

مجلس الأمن.

إن مناقشة اليوم تتيح فرصة مواتية، لأنها تأتي في وقت يتصدى 
حلول  لإيجاد  جهودا  ويبذل  معقدة  لحالات صراع  الأمن  مجلس  فيه 
تحسين  إلى  الرامية  الجهود  تؤيد  أفريقيا  جنوب  ما برحت  لها.  دائمة 
ولايته  في  ومرونته  كفاءته  تعزيز  بغية  الأمن،  مجلس  عمل  أساليب 
نؤيد  الصدد،  ذلك  وفي  الدوليين.  والأمن  السلم  صون  في  المتمثلة 
استمرار الجهود لإجراء استعراض منتظم لأساليب عمل مجلس الأمن 

من أجل تحسين كيفية إدارته لشؤونه وتنفيذ ولايته

بين  التعاون  الشراكات وتعزيز  تقدم كبير في تطوير  أُحرز  لقد 
الأمم المتحدة والمنظمات الإقليمية مثل الاتحاد الأفريقي. تلك الشراكة، 
والاتحاد  المتحدة  الأمم  بين  المشترك  الإطار  أساس  على  القائمة 
قيمتها في  أثبتت  السلام والأمن،  الشراكة في مجال  لتعزيز  الأفريقي 
إيجاد نُهج ابتكارية لمنع نشوب الصراعات وحلها. وفي ذلك السياق، 
نرحب بالخطوة المهمة التي قام بها مجلس الأمن باتخاذه القرار 19 2 
)2023(، الذي يرمي إلى إتاحة الأنصبة المقررة لعمليات السلام التي 
يقودها الاتحاد الأفريقي. ونرحب أيضا بالمشاورات السنوية المنتظمة 
متعمقة  مناقشات  إجراء  ع  الأفريقي ونشجِّ الأمن والاتحاد  بين مجلس 

بشأن حالات الصراع في القارة.

وبالمثل، نشدد على أهمية الاتفاق في الوقت المناسب على البيان 
المشتركة  للجهود  أساسية  تعتبر  التي  السنوية،  للمشاورات  المشترك 

لتعزيز السلام.
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جديد،  عضو  لكل  مهم  المجلس  أعمال  في  المبكر  والانخراط 

والذي يشمل الإحاطات التي تقدمها الأمانة العامة مبكرا ضمن الإعداد 

للعضوية. ونرحب بحقيقة أنه أصبح بوسع الأعضاء الجدد الآن تلقي 

جميع رسائل المجلس لمدة خمسة أشهر قبل الانضمام إلى المجلس، 

وذلك استنادا إلى المذكرة الرئاسية المعتمدة سابقا. ونحث على تمكين 

في  المجلس  عمل  مراقبة  من  المراقبة،  فترة  خلال  الجدد،  الأعضاء 

نتائج  بشأن  والمفاوضات  المشاورات  ذلك  في  بما  أشكاله،  مختلف 

المجلس.

مذكرات  اعتماد  في  المحرز  الجيد  التقدم  استمرار  ولضمان 

المذكرات  وإتمام  تطوير  مواصلة  أهمية  على  الضوء  نسلط  إضافية، 

المعلقة، مثل المذكرة المتعلقة بالمشاركة في صياغة الوثائق. ونشدد 

حيوي  أمر  هو  والذي  الصدد،  هذا  في  الأعباء  تقاسم  أهمية  على 

لتبادل وجهات النظر وتحسين كفاءة وشمولية عمل المجلس. وفي هذا 

السياق، نؤكد من جديد أن تولي رؤساء الهيئات الفرعية تلقائيا دور 

المشاركين في صياغة وثائق الملفات ذات الصلة أمر ضروري.

ويظل التنفيذ الشامل للمذكرة  0ت والمذكرات الرئاسية اللاحقة 

أمرا مهما لاستمرار تطور عمل الأمم المتحدة في هذه الأوقات المعقدة.

لقد شهدنا خلال الأشهر الخمسة الماضية عجز مجلس الأمن 
عن العمل على إيجاد حل دائم للنزاع في غزة، الذي استُخدم بشأنه حق 
النقض من قبل أحد الأعضاء الدائمين ثلاث مرات ضد قرارات مجلس 
الأمن الداعية إلى وقف إطلاق النار لأسباب إنسانية. وفي هذا الصدد، 
تود جنوب أفريقيا أن تكرر دعوتها إلى إصلاح مجلس الأمن ليس بغية 
تحسين أساليب عمله فحسب، بل أيضا من أجل تصديه الفعال لحالات 

النزاع وصون السلم والأمن الدوليين.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل اليونان.

أهنئكم،  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  )اليونان(  سيكيريس  السيد 

سيدي الرئيس، على تنظيم هذه المناقشة المفتوحة بشأن أساليب عمل 

مجلس الأمن. كما أود أن أشكر من أعماق قلبي المديرة التنفيذية لتقرير 

مجلس الأمن، السيدة لاندغرين، على إحاطتها المثيرة جدا للاهتمام. 

باليابان على كل عملها في إعداد  أود أن أشيد  إلى ذلك،  بالإضافة 

وتحديث الدليل التفاعلي لأساليب عمل مجلس الأمن منذ عام 2006، 

فضلا عن رقمنته.

وبوصف اليونان مرشحة لعضوية مجلس الأمن للفترة ت202-

2026 لا يسعها إلا أن تعتبر تحسين أساليب عمل المجلس مسألة ذات 

أهمية كبيرة، ولذلك تشارك باستمرار في المناقشات ذات الصلة، كما فعلنا 

.)S/PV.9410 (Resumption 1) في أيلول/سبتمبر الماضي )انظر

المذكرة  في  الأول  التوجيهي  السؤال  إلى  وبالإشارة  الواقع،  في 

أساليب  تحسين  فإن  المرفق(،   ،S/2024/208/Rev.1( المفاهيمية 

العمل يؤدي دورا في قدرة المجلس على الوفاء بمسؤوليته الرئيسية عن 

صون السلم والأمن الدوليين. فيمكن لمجلس الأمن من خلال تحسين 

وبذلك  ومساءلته،  وفعاليته  وشفافيته  كفاءته  يعزز  أن  عمله  أساليب 

يؤدي دوره المذكور آنفا بمزيد من الفعالية.

وفيما يتعلق بالسؤال التوجيهي الثاني، يعتقد بلدي أنه ينبغي التنفيذ 

الوثيقة  في  الواردة  المنقحة  الرئاسية  للمذكرة  الحالية  للأحكام  الكامل 

أكثر  وبشكل  المستقلة.  الإضافية  الرئاسية  ومذكراتها   S/2017/507

تحديدا، تود اليونان أن تبرز أهمية التنفيذ الكامل للأحكام المتعلقة، في 

جملة أمور، ببرنامج العمل الشهري والتوقعات الشهرية، والاجتماعات، 

الوثائق  وصياغة  هيئته،  بكامل  للمجلس  الرسمية  غير  والمشاورات 

وهيئاته،  المجلس  في  الأعضاء  غير  الدول  مع  والحوار  الختامية، 

بالاجتماع  اليونان  ترحب  السياق،  هذا  وفي  الأمن.  مجلس  وبعثات 

الأول للفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية 

الأخرى لعام 2024، الذي عقد في 19 كانون الثاني/يناير، والذي زاد 

من تعزيز المناقشة بشأن تنفيذ تلك المذكرة.

وفيما يتعلق بالمسألة التوجيهية الثالثة، تؤيد اليونان، من حيث 

أساليب  تحسين  في  تسهم  أن  يمكن  أخرى  أحكام  إدراج  فكرة  المبدأ، 

أفكار  بسبع  أذكر  أن  لي  اسمحوا  السياق،  هذا  وفي  المجلس.  عمل 

)انظر  القاعة  هذه  في  سابقة  مناقشة  خلال  بالفعل  قدمناها  مختارة 

.)S/PV.9410 (Resumption 1)
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أولا، نشاطر العديد من الدول الأعضاء رأيها بأنه ينبغي للمجلس 

أن يعتمد نظامه الداخلي رسميا.

مثل  الفرعية،  وهيئاته  المجلس  بين  التفاعل  تحسين  نؤيد  ثانيا، 

الأجهزة  إلى جانب  المثال لا الحصر،  السلام على سبيل  بناء  لجنة 

الرئيسية الأخرى في الأمم المتحدة والمنظمات الإقليمية الأخرى، بما 

في ذلك الاتحاد الأوروبي.

خلال  وكفاءة  موضوعية  أكثر  تفاعلات  ضمان  نؤيد  ثالثا، 

مناقشات المجلس المفتوحة.

رابعا، نتفق مع الرأي القائل بأن تقارير رئيس المجلس إلى رئيس 

استهل  الذي   ، 6/262 العامة  الجمعية  بقرار  العامة عملا  الجمعية 

ما يسمى بمبادرة حق النقض، ينبغي أن تكون أكثر تحليلا وتعمقا بغية 

تزويد سائر الأعضاء بالخلفية والمبررات المحتملة وراء استخدام حق 

النقض. 

إلى  بعثات  إيفاد  إلى  المجلس  عودة  أهمية  على  أيضا  ونشدد 

الميدان على نحو أكثر تواترا.

علاوة على ذلك، نعتقد أن التشاور الأوثق بين المجلس والدول 

الأعضاء المتأثرة مباشرة بالقرارات هو أمر مفيد.

المشاركة  لضمان  تدابير  اتخاذ  على  المجلس  نشجع  وأخيرا، 

الآمنة والهادفة في جلسات المجلس لمقدمي الإحاطات من المجتمع 

المدني، بمن فيهم النساء، مع حمايتهم من الانتقام والتهديد بالعنف.

انتُخبت  إذا  اليونان،  بأن  المجلس  أطمئن  أن  أود  الختام،  وفي 
وبناء  نشط  بشكل  للمشاركة  مستعدة  المجلس،  في  دائم  غير  عضوا 
وخاصة  المجلس،  عمل  أساليب  بتحسين  المتعلقة  المناقشات  في 
بهدف تطبيق الأفكار المذكورة آنفا، تمشيا مع أحكام المذكرة الرئاسية 

المستكملة  0ت.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل إيطاليا.

سيدي  أشكركم،  بالإنكليزية(:  )تكلم  )إيطاليا(  مساري  السيد 
الرئيس، على تنظيم هذه المناقشة الهامة.

إننا جميعا مقتنعون بأن وجود مجلس أمن أكثر شفافية وفعالية 

على  المتحدة  الأمم  قدرة  في  الجمهور  ثقة  لاستعادة  مطلقة  ضرورة 

ضمان السلم والأمن الدوليين. إن أساليب عمل مجلس الأمن تؤدي 

دورا حاسما في قدرة المجلس على الوفاء بمسؤوليته عن صون السلم 

الهامة  العمليات  تعطيل  مع   - الأخيرة  والتطورات  الدوليين.  والأمن 

باستخدام حق النقض والوثائق التي تتطلب توافق الآراء، مثل البيانات 

الرئاسية، التي تظل هي أيضا يعرقلها استخدام أساليب العمل الحالية 

- تجعل مناقشة اليوم المفتوحة أحسن توقيتاً وأكثر ضرورة.

غير  العامل  للفريق  رئيسا  بصفتكم  سيدي،  بمساعيكم،  نشيد 

الرسمي المعني بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى. ونقدر على وجه 

الخصوص حقيقة أن الفريق العامل غير الرسمي يسعى جاهدا لضمان 

تنفيذ المذكرات الرئاسية والنظام الداخلي المؤقت لمجلس الأمن، وأنه 

 ،)S/2017/507( سيعمل على تحديث المذكرة الرئاسية المنقحة  0ت

التي تستجيب للمطالبة بتعزيز شفافية المجلس وشموليته وتفاعله مع 

هذا  في  الآن  حتى  الكثير  أنجز  ولقد  المتحدة.  الأمم  أعضاء  بقية 

الصدد، ولكن يمكننا جميعا أن نتفق على أنه لا يزال هناك مجالا لمزيد 

من التحسين. ونتطلع إلى سماع تطورات إيجابية في هذا الصدد قريبا.

ونحن مقتنعون بأنه ينبغي للأعضاء الدائمين وغير الدائمين، في 

إطار المجلس، أن يعملوا على قدم المساواة قدر الإمكان. وبصورة أعم، 

بالاضطلاع  المجلس  المنتخبين في  الـعشرة  السماح للأعضاء  ينبغي 

بدور أكبر في عمل مجلس الأمن. وينبغي أن يكون توزيع الواجبات 

بين أعضاء المجلس أكثر إنصافا وتوازنا عندما يتعلق الأمر برئاسة 

الهيئات الفرعية وممارسة صياغة الوثائق والمشاركة في هذه الصياغة. 

علاوة على ذلك، من الضروري أن يُستمع إلى آراء ومصالح الدول 

أعمال  جدول  في  مدرجة  مسألة  بأي  المعنية  أو  المتأثرة  الأعضاء 

المجلس وأخذها في الاعتبار بينما يضطلع المجلس بعمله. ولا بد من 

زيادة التعاون بين مجلس الأمن ولجنة بناء السلام، ونتطلع إلى أن نرى 

المحددة والاستراتيجية والهادفة  اللجنة  بانتظام مشورة  المجلس يطلب 

وأن يتداول بشأنها ويستفيد منها.
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كما نؤيد بقوة ممارسة دعوة مقدمي الإحاطات من المجتمع المدني 

إلى جلسات المجلس وكفالة مشاركة المرأة بقدر كاف وزيادة الشمول 

الجنساني والمساواة بين الجنسين بغية السماح لأعضاء المجلس بسماع 

تُعقد  أن  المهم  أنه من  التداول. ونرى  قبل  مختلف الأصوات والآراء 

جلسات علنية لمجلس الأمن كلما أمكن ذلك، مع إبقاء الجلسات السرية 

والمشاورات غير الرسمية عند الحد الأدنى، وذلك على النحو الذي كان 

متوخياً في الأصل، وهو أن تكون استثناء.

كما أن تحسين أساليب العمل هو جزء من المناقشة الأوسع نطاقا 

للإصلاح الشامل والفعال لمجلس الأمن، الذي ينبغي أن يهدف إلى 

جعل المجلس هيئة أكثر شفافية وكفاءة وخضوعا للمساءلة، وفي رأينا 

أكثر ديمقراطية. ومن الصعب أن نتكلم عن أساليب العمل دون أن 

نفكر في الوقت نفسه في الأسباب الجذرية وراء تقاعس المجلس، والتي 

ترتبط ارتباطا مباشرا ووثيقا باستخدام حق النقض، بغض النظر عما 

إذا كان يُستخدم بالفعل أو يُهدد باستخدامه فحسب.

النفس  إلى ضبط  الرامية  المبادرات  جميع  إيطاليا  تدعم  ولذلك 

 - الفرنسية  المبادرة  قبيل  من  النقض،  حق  بممارسة  يتعلق  فيما 

المساءلة  مجموعة  وضعتها  التي  السلوك  قواعد  ومدونة  المكسيكية 

والاتساق والشفافية. وكانت إيطاليا أيضا من بين مقدمي قرار الجمعية 

العامة المبتكر 6/262 ، المعروف باسم مبادرة حق النقض، بقيادة 

ليختنشتاين. وهو أيضا السبب في أننا لا نؤيد توسيع مجلس الأمن في 

فئة الأعضاء الدائمين، لأن من شأن ذلك أن يولد قوى إضافية لديها 

الدائمين  بين الأعضاء  التمييز والانقسامات  النقض والمزيد من  حق 

وأقل خضوعا  ديمقراطية  وأقل  كفاءة  أقل  يجعله  مما  الدائمين،  وغير 

للمساءلة أمام سائر الأعضاء.

بالتطبيق  إيطاليا  ترحب  المجلس،  فعالية  تعزيز  وبغية  أخيرا، 

السليم للحكم الوارد في الفقرة 3 من المادة  2 من ميثاق الأمم المتحدة، 

الذي يقضي بأن أي عضو في المجلس يكون طرفا في نزاع ما، بما في 

ذلك الأعضاء الدائمون، يمتنع عن التصويت على القرارات المتصلة 

بذلك النزاع.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثلة الهند.

السيدة كامبوج )الهند( )تكلمت بالإنكليزية(: أود أن أشكر وفد 

وأود  الهام.  الموضوع  هذا  بشأن  مفتوحة  مناقشة  تنظيم  على  اليابان 

أيضا أن أشكر السيدة لاندغرين على إحاطتها.

بما أن هذا الجهاز من أجهزة الأمم المتحدة مكلف بصون السلم 

بالغة  تظل  العمل  أساليب  بشأن  اليوم  مناقشة  فإن  الدوليين  والأمن 

الأهمية، لا سيما في ظل خلفية أوكرانيا وغزة. وعلى هذا النحو، فإن 

مسألة مدى قدرة مجلس الأمن على إحلال السلم والأمن، بالنظر إلى 

أن قدميه مثبتتان بقوة في الماضي، هي مسألة أكبر ويتعين على الدول 

الأعضاء أن تفكر فيها بشكل جماعي.

إحدى  وهو  الجماعي،  التفكير  هذا  في  الرئيسية  الجوانب  وأحد 

المجموعات الخمس للمفاوضات الحكومية الدولية، هو أساليب العمل. 

للنظام  غامض  امتداد  على  المجلس  عمل  أساليب  صرح  أُقيم  لقد 

الداخلي الذي لا يزال مؤقتا، حتى الآن.

مجلس  في  منتخبا  عضوا  وبوصفنا  المصغر،  المستوى  وعلى 

الأمن لثماني فترات، نود أن نعرض خمس مسائل رئيسية مثيرة للقلق.

أولا، فيما يتعلق بانخراط المجلس مع سائر الأعضاء، وكما تنص 

المادة 24 من ميثاق الأمم المتحدة، ستكون إحدى الطرق المفيدة للقيام 

الجمعية  في  الأمن  لمجلس  السنوي  التقرير  مناقشة  خلال  من  بذلك 

العامة. مع ذلك، وعلى الرغم من الطلبات الطويلة الأمد على إعداد 

التقارير مجرد علامات وقائعية تشير إلى عدد  تقارير تحليلية، تظل 

المرات التي اجتمع فيها المجلس أو مجموع المناقشات التي أجريت.

ثانيا، دعونا ننتقل إلى الهيئات الفرعية التي تعيش في عالم تحت 

الأرض، بأساليب عملها الخاصة وممارساتها الغامضة التي لا تجد أي 

أساس قانوني في الميثاق أو في أي من قرارات المجلس. فعلى سبيل 

المثال، بينما نطلع على قرارات اللجان بشأن الإدراج في القائمة، لا يتم 

على الملأ الإعلان عن القرارات المتعلقة برفض طلبات الإدراج في 

القائمة. هذا حق نقض مقّنع، ولكنه ذات حصانة حتى أكبر، ويستحق 
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مناقشة بين سائر الأعضاء. إن منع المقترحات الحقيقية القائمة على 

الأدلة لإدراج أسماء إرهابيين خاضعين لجزاءات عالمية، دون تقديم أي 

مبرر مناسب، هو أمر لا مسوغ له وينم عن ازدواجية الخطاب عندما 

يتعلق الأمر بالتزام المجلس بالتصدي لتحدي الإرهاب.

أولا، يجب اختيار رؤساء الهيئات الفرعية لمجلس الأمن وتوزيع 

القيام بالصياغة من خلال عملية مفتوحة وشفافة وقائمة على  أدوار 

مشاورات شاملة وبمنظور أكثر تكاملا. ويجب على الأعضاء الخمسة 

المجلس  أعضاء  بين  الآراء  توافق  يحترموا  أن  المجلس  في  الدائمين 

العشرة المنتخبين بشأن رئاسة الهيئات الفرعية التي سيتولاها الأعضاء 

العشرة أنفسهم.

رابعا، بوصف بلدي أحد أكبر البلدان المساهمة بقوات يود وفد 

بلدي أن يكرر التأكيد على أن شواغل البلدان المساهمة بقوات وبأفراد 

لولايات  أفضل  تنفيذ  أجل  من  الاعتبار  في  تؤخذ  أن  ينبغي  شرطة 

حفظ السلام.

المجلس  أعمال  جدول  استعراض  إلى  حاجة  هناك  خامسا، 
وإزالة البنود التي عفا عليها الزمن وغير ذات صلة. ومذكرة الرئيس 
وافية  إرشادات  تقدم  الإجرائية،  المسائل  بشأن   ،S/2017/507

بهذا الشأن.

وباختصار، يحدد مقرر الجمعية العامة  تت/62، الذي تؤيده 
جميع الدول الأعضاء، خمس ركائز للإصلاح الشامل، إحداها تحسين 
أساليب عمل المجلس. ومع ذلك، يتحتم أيضا الإشارة إلى أن أساليب 
العمل لا تقف بمعزل عن غيرها، لأن لها صلة عضوية بمجموعات 
أخرى، بما في ذلك العلاقة مع الجمعية العامة والمناقشات بشأن حق 
النقض. ولذلك، ما لم نعالج المسألة برمتها سيفشل النهج المجزأ في 

تقديم حل شامل.

أيضا  نشهد  العمل،  أساليب  نناقش  وبينما  ذلك،  إلى  بالإضافة 

الدائمين  الخمسة  بين  الأمن،  مجلس  في  العادل  التمثيل  في  نقصا 

يعبر  أمن  مجلس  هو  إليه  ما نحتاج  فإن  ولذلك  المنتخبين.  والعشرة 

والإنمائي  الجغرافي  التنوع   - المعاصرة  الحقائق  عن  أفضل  بشكل 

النامية  البلدان  أصوات  ذلك  في  بما  الأقطاب،  المتعدد  اليوم  لعالم 

والمناطق غير الممثلة، مثل أفريقيا وأمريكا اللاتينية والغالبية العظمى 

من آسيا والمحيط الهادئ. ومن أجل ذلك، فإن توسيع المجلس في فئتي 

العضوية كلتيهما هو أمر ضروري للغاية.

ولم يعد بوسعنا أن نختبئ وراء ستار دخان المفاوضات الحكومية 

الدولية بالإدلاء بمواقف وطنية راسخة في عملية ليس لها إطار زمني 

ولا نص. وينبغي أن نشرع في العملية الوحيدة القائمة في الأمم المتحدة 

- الدخول في مفاوضات على أساس النص وليس من خلال التحدث 

خلال  فعلنا  كما  البعض،  بعضنا  عن  بعيداً  أو  البعض  بعضنا  إلى 

العقود الثلاثة الماضية.

التهديدات التي يتعرض لها السلم والأمن الدوليان،  ومع تطور 

يجب على المجلس أن يتطور أيضا. ونطلب من الذين يعرقلون إحراز 

تقدم بشأن هذه المسألة الحيوية أن يصغوا إلى النداءات الداعية إلى 

مستوى  على  المجلس  جعل  في  يسهموا  وأن  حقيقي  إصلاح  إجراء 

الغرض المنشود حقا من أجل القرن الحادي والعشرين.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثلة كوستاريكا.

السيدة تشان فالفيردي )كوستاريكا( )تكلمت بالإسبانية(: ترحب 

قيادتها  على  اليابان  وتهنئ  المفتوحة  المناقشة  هذه  بعقد  كوستاريكا 

التقليدية في هيكلة أساليب عمل المجلس.

النرويج،  اليوم ممثلا  بهما  أدلى  اللذين  البيانين  تؤيد كوستاريكا 

بالنيابة عن مجموعة المساءلة والاتساق والشفافية، وأيرلندا، بالنيابة عن 

مجموعة الدول المتفقة في الرأي بشأن الجزاءات المحددة الأهداف.

وبصفتي الوطنية، اسمحوا لي أن أسلط الضوء على ثلاثة جوانب.

أولا، تشيد كوستاريكا بعمل الفريق العامل غير الرسمي المعني 

بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى وقراره بنشر التقارير السنوية. ومع 

ذلك، يمكن أن تذهب مساهمته إلى أبعد من ذلك. بالنسبة لكوستاريكا، 

الإجرائية  المسائل  لمعالجة  منبرا  للفريق  السنوية  التقارير  نشر  يوفر 

الهامة التي تنشأ في مجلس الأمن طوال العام، مثل التصويت الإجرائي 
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إدراجها  والتي لا يجري  الأعمال،  في جدول  جديدة  بنود  أو صياغة 

حاليا في التقرير السنوي.

قليلا جدا من رؤساء  بالقلق لأن عددا  كوستاريكا  تشعر  ثانيا، 

أنه  إلى  كوستاريكا  وتشير  الشهرية.  تقييمهم  تقارير  يقدمون  المجلس 

عملا بمذكرة الرئيس S/1997/451، يتم إجراء هذه التقييمات:

مع  مشاورات  إجراء  وبعد  الخاصة  مسؤوليتهم  “تحت 

أعضاء المجلس للشهر الذي ترأسوا فيه والذي لا ينبغي اعتباره 

ممثلا لآراء المجلس”.

بالشفافية  أخرى  مرة  المجلس  أعضاء  يلتزم  أن  الضروري  ومن 

والروح الأصلية للمذكرة الرئاسية 1ت4 بغية ضمان المساءلة السليمة 

وتعزيز التعاون الأمني العالمي.

ثالثا، تؤيد كوستاريكا جميع المقترحات الرامية إلى جعل برنامج 

للمجلس شاملا. وعلى وجه الخصوص، ندعو جميع  العمل الشهري 

رئاسات المجلس إلى مواصلة نشر وتنفيذ التزاماتها فيما يتعلق بأساليب 

العمل وندعوها إلى تقديم إشارة مفصلة بشأن تلك النقطة في الجلسة 

الختامية في نهاية فترة رئاساتها.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل المكسيك.

السيد فاسكونسيلوس إي كروس )المكسيك( )تكلم بالإسبانية(: 

لوفد  القيمة  بالإسهامات  وأشيد  المفتوحة،  المناقشة  هذه  بعقد  أرحب 

أن  ويجب  الأمن.  مجلس  عمل  أساليب  وتحسين  تنقيح  في  اليابان 

إلى  استفادوا  الذين  هم  المنتخبين  الأمن  مجلس  أعضاء  بأن  نعترف 

أقصى حد من عضويتهم لتعزيز تحسين أساليب العمل. وينبغي أيضا 

الدولية  للظروف  ونظرا  المهمة.  هذه  الدائمون  الأعضاء  يتشاطر  أن 

الخطيرة التي تنعقد فيها هذه الجلسة، أود أن أناقش مسألتين على وجه 

الخصوص.

الدائمين  استخدام بعض الأعضاء  إساءة  أن  الواضح  أولا، من 

لحق النقض مشكلة مركزية في عمل المجلس على نحو ما يبينه تواتر 

إشارة الوفود المشاركة إلى هذه المسألة. وللأسف، يُعتبر حق النقض 

حقا وليس مسؤولية، بما لذلك من عواقب وخيمة على السلام والأمن 

كثير  في  المجلس  يرق  ولم  نفسه.  المجلس  الدوليين وعلى مصداقية 

الجرائم  بارتكاب  وسمح  به  المنوطة  الولاية  مستوى  إلى  الأحيان  من 

ضد الإنسانية وجرائم الحرب والإبادة الجماعية دون أن يتخذ المجتمع 

الدولي أي إجراء في الوقت المناسب. وأدى شلل المجلس إلى الموت 

والدمار سواء تعلق الأمر بالجهود الرامية إلى تجنب وقف إطلاق النار 

في غزة أو في أوكرانيا. وينبغي لأي عضو دائم يمارس حق النقض 

متجاوزا إرادة الأغلبية أن يدفع الثمن السياسي والتاريخي الذي ينطوي 

العامة 6/262 ، نحظى،  الجمعية  عليه هذا الإجراء. وبفضل قرار 

المتحدة، الآن بفرصة الاستماع إلى  نحن الدول الأعضاء في الأمم 

نستمر  أن  أردنا  وإذا  المجلس.  عمل  تعرقل  التي  الجهات  تعليلات 

أن يشمل  نعتقد أن من الضروري ضمان  المساءلة،  في تعزيز مبدأ 

تقرير مجلس الأمن المقدم إلى الجمعية فرعا خاصا عن استخدام حق 

النقض. وبالإضافة إلى ذلك، نحث جميع الدول التي لم تنضم بعد إلى 

المبادرات المتعلقة بالحد من استخدام حق النقض على أن تفعل ذلك، 

في  استخدامه  من  للحد  المكسيكية   - الفرنسية  المبادرة  ذلك  في  بما 

حالات الفظائع الجماعية، التي أيدتها 106 دول.

في  الشفافية  من  مزيد  إلى  الحاجة  على  التأكيد  نكرر  ثانيا، 

المشروع عن  بالدفاع  تحتج  التي  الأمن  إلى مجلس  المقدمة  الرسائل 

النفس استنادا إلى المادة 1ت من ميثاق الأمم المتحدة. ومما يبعث على 

القلق الشديد أن تلك الممارسة، بالإضافة إلى الصياغة الغامضة في 

قرارات المجلس الأخيرة، تسبب خطرا فعليا يتمثل في زيادة الاستثناءات 

من الحظر العام على استخدام القوة الوارد في الفقرة 4 من المادة 2 

من الميثاق، وبالتالي، التناقض مع روحه. ومنذ عام 2018، قدمت 

المكسيك مقترحا لدراسة هذه المسألة إلى اللجنة الخاصة المعنية بميثاق 

من  مزيد  إثارة  إلى  أدى  مما  المنظمة،  دور  وبتعزيز  المتحدة  الأمم 

الاهتمام والدعم كل عام. ونأمل أن ينقح المجلس ويعدل أساليب عمله 

الدفاع  في  الطبيعي  ما بالحق  دولة  تحتج  وعندما  ذلك.  مع  بالتزامن 

المشروع عن النفس استنادا إلى المادة 1ت، ينبغي أن يبلغ المجلس 

جميع الأعضاء بتلك المعلومات في الوقت المناسب وبطريقة شفافة، 
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يتلقاها بموجب هذه  التي  للرسائل  متابعته  كيفية  تقريرا عن  يقدم  وأن 

المادة. وقد أصبحت هذه المسألة أكثر إلحاحا في ضوء زيادة الاحتجاج 

غير  من  الجهات  ضد  المتخذة  بالإجراءات  يتعلق  فيما  1ت  بالمادة 

الدول، بما في ذلك في الأشهر القليلة الأولى من هذا العام. ويجب 

أن يكفل المجلس حفاظه على النظام والشرعية المنصوص عليهما في 

ميثاق الأمم المتحدة في جميع الأوقات.

لقد حثت المكسيك المجلس دوما على الاضطلاع بولايته بفعالية 

المتحدة  بأن ميثاق الأمم  التذكير  وشفافية. ونعتقد أن من الضروري 

ينص على أن المجلس يتصرف بالنيابة عن جميع الدول الأعضاء. 

أمام  للمساءلة  بالخضوع  الالتزام  على  تنطوي  السلطة  تلك  أن  ونرى 

في  المجلس  عمل  أساليب  تسهم  أن  وينبغي  المنظمة  أعضاء  جميع 

تحقيق تلك الغاية.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل باكستان.

سيدي  نشكركم،  بالإنكليزية(:  )تكلم  )باكستان(  جادون  السيد 

الرئيس، على تنظيم مناقشة اليوم المفتوحة بشأن أساليب عمل مجلس 

الأمن ونشكر أيضا مقدمة الإحاطة على ملاحظاتها المتبصرة.

التعقيد  المتزايدة  للتحديات  حاسم  نحو  على  التصدي  يتطلب 
أن  المجلس  من  العالمي  الصعيد  على  والأمن  السلام  يواجهها  التي 
يتصرف بطريقة فعالة وشفافة وديمقراطية وخاضعة للمساءلة. ويشكل 
ضمان إدخال تحسينات على أساليب عمل المجلس جزءا لا يتجزأ من 
الجهد الجاري لإصلاحه إصلاحا شاملا من خلال عملية المفاوضات 
الحكومية الدولية. وبينما نواصل السعي من أجل التوصل إلى توافق 
يتحتم  يتحقق ذلك،  أن  الجهد ويحدونا الأمل في  ذلك  في الآراء في 

أيضا أن يتناول المجلس نفسه أساليب عمله بغية تحسين أدائه، بما في 

ذلك من خلال الفريق العامل غير الرسمي المعني بالوثائق والمسائل 

الإجرائية الأخرى. وأود أن أناقش بعض التحسينات الرئيسية التي نعتقد 

أنها مطلوبة لأساليب عمل المجلس.

بالانفتاح  الكامل  المجلس  التزام  هو  تحسين  أهم  سيكون  أولا، 

والشفافية. وتنص المادة 48 من نظامه الداخلي المؤقت على أن “تكون 

اجتماعات مجلس الأمن علنية ما لم يقرر المجلس غير ذلك”. ولذلك، 

من المتوخى أن تكون مشاورات المجلس المغلقة استثناء وليس القاعدة.

العامة، فإن  المواقف  التي توضح  البيانات  ثانيا، بخلاف تلاوة 

المنوط  الدور  يعرض  المفتوحة  الجلسات  في  تحاورية  مناقشة  غياب 

بالمجلس للخطر، ولا سيما واجبه في العمل بالنيابة عن جميع الدول 

الأعضاء. فهو يجعل عمله غير شفاف ويحرم عموم أعضاء الأمم 

المتحدة من فرصة تقدير المواقف التي يتخذها مختلف أعضاء المجلس 

وتمحيصها. كما أنه يفتح الباب أمامه لإبرام صفقات سرية واستخدام 

أساليب الضغط ويعزز إمكانية ممارسة أعضائها الدائمين تأثيرا غير 

مبرر.

ثالثا، هناك حاجة إلى ضمان الشفافية الكاملة، بسبل منها تحسين 

نوعية التقارير المقدمة إلى الجمعية العامة ووتيرتها عملا بالمادتين ت1 

و 24 من الميثاق وعقد جلسات ومناقشات مفتوحة.

رابعا، ينبغي استيعاب الجميع في مداولات المجلس، مما يسمح 

بالمشاركة التلقائية لغير الأعضاء في المجلس بناء على طلبهم.

خامسا، ينبغي إلغاء نظام صياغة النصوص أو إصلاحه.

لتعيين رؤساء  ديمقراطية  تكون هناك عملية  أن  ينبغي  سادسا، 

الهيئات الفرعية.

وعدم  الشفافية  من  أكبر  قدرا  المجلس  يكفل  أن  ينبغي  سابعا، 

بإصلاحهما  الجزاءات  ونظام  الإرهاب  مكافحة  نظام  في  التمييز 

لتنفيذهما في إطار الإجراءات القانونية الواجبة والانتصاف الفعال.

ويسند الميثاق إلى مجلس الأمن والجمعية العامة دورين مغايرين 

العامة  الجمعية  دور  تعزيز  بمكان  الأهمية  ومن  متكاملان.  لكنهما 

وتحديد  السياسات  ووضع  للتداول  الرئيسية  الهيئة  بوصفها  واحترامه 

إزاء  بالغ  بقلق  أن نشعر جميعا  المتحدة. وينبغي  الأمم  المعايير في 

استمرار تعدي مجلس الأمن على وظائف الجمعية العامة وسلطاتها، 

وخاصة من خلال محاولاته وضع قواعد قانونية وتحديد تعاريف لمسائل 

مختلفة تندرج مباشرة ضمن اختصاص الجمعية.
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التنفيذ  من  أكثر  المجلس  مصداقية  يقوض  لا شيء  وأخيرا، 

الانتقائي لقراراته وعدم تنفيذها. وينبغي أن ينظر المجلس بجدية في 

التي  والنزاعات  المسائل  بشأن  ولا سيما  قراراته،  تنفيذ  ضمان  كيفية 

مجلس  قرارات  إنفاذ  فعدم  الأعمال.  جدول  في  المدرجة  أمدها  طال 

الوفاء  على  قدرته  في  الثقة  على  ويقضي  مصداقيته  يقوض  الأمن 

بالمسؤوليات التي أناطها به ميثاق الأمم المتحدة.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل تايلند.

اليابان  أهنئ  بالإنكليزية(:  )تكلم  )تايلند(  تشينداوونغسي  السيد 

هذه  عقد  وعلى  آذار/مارس  لشهر  الأمن  مجلس  رئاسة  توليها  على 

المناقشة المفتوحة الهامة.

إن وجود مجلس أمن موحد وفعال وشفاف عنصر حاسم في هيكل 

الصعيد  على  والاستقرار  والأمن  السلم  لتعزيز وصون  المتحدة  الأمم 

الدولي، وهو أمر أساسي لتعزيز التنمية المستدامة. فالوحدة والفعالية 

والشفافية - أمور يمكن تيسيرها من خلال عملية إصلاح مجلس الأمن 

الدولية  الحكومية  المفاوضات  تايلند  تدعم  الشأن،  ذلك  وفي  الهامة. 

الجارية بشأن إصلاح مجلس الأمن، لأن إصلاح مجلس الأمن، كما 

نتفق جميعا، مطلوب بصورة عاجلة.

ومن بين مختلف جوانب إصلاح مجلس الأمن، تعتقد تايلند أن 

تحسين أساليب العمل مسعى يمكن أن يحقق مكاسب سريعة. ويمكن 

لتلك المسائل غير الخلافية أن تعزز فعالية المجلس وكفاءته وشفافيته 

بل ووحدته.

الرئيس  لمذكرة  المركزية  بالأهمية  نسلم  الصدد،  ذلك  وفي 

S/2017/507 وأهمية المذكرات اللاحقة الأخرى ذات الصلة، فضلا 

عن الجهود المستمرة التي يبذلها الفريق العامل غير الرسمي المعني 

بالوثائق والمسائل الإجرائية الأخرى، في عمل المجلس. وقد ساعدت 

تلك المذكرات والجهود على الإسهام في تحسين أساليب عمل المجلس 

وتحسين التفاعل بين المجلس وعموم الدول الأعضاء في الأمم المتحدة.

وهناك عدة مبادئ هامة أود أن أشدد عليها.

أولا، فيما يتعلق بالعمليات داخل المجلس، نرحب بالجهود الأكبر 

العادل للأعباء داخل  المشتركة والتقاسم  الانفتاح والمسؤولية  لضمان 

المجلس. وفي ذلك الصدد، نؤيد زيادة عدد الأعضاء غير الدائمين في 

المجلس وخاصة للبلدان النامية.

وكذلك نؤيد زيادة الشفافية في تشاطر المعلومات داخل المجلس، 

حتى يتمكن جميع أعضاء المجلس من المشاركة بفعالية في تشكيل 

جدول أعمال المجلس وتنفيذه. وبالتالي، يبعث فينا الأمل ما أحرز من 

تقدم، على النحو الوارد في مذكرة الرئيس S/2023/945 المؤرخة 1 

كانون الأول/ديسمبر 2023.

ثانيا، فيما يتعلق بالتفاعل بين المجلس وعموم الأعضاء، ترى 
تايلند ضرورة تحقيق التوازن الصحيح بين سرية المجلس وشفافيته. إننا 
نتفهم أن السرية، في بعض الأحيان، تكون ضرورية لإحراز نجاح. 
ولكن تايلند تعتقد كذلك أنه عندما يكون هناك تشاطر أكبر للمعلومات 
أن  يمكن  الدول الأعضاء،  المجلس وعموم  بين  المناسب  الوقت  في 

تكون النتيجة المزيد من الفهم لعمل المجلس ودعمه.

ويمكن للحوار والتعاون بين المجلس والبلدان المتضررة، فضلا 
عن عموم الدول الأعضاء في الأمم المتحدة، أن يؤديا إلى حلول أكثر 
البلدان  مع  التشاور  هو ضرورة  خاصة  أهمية  يكتسي  وما  استدامة. 
الصلة،  ذات  الإقليمية  والمنظمات  المتضررة  والمناطق  المتضررة 
خاصة إذا كانت هناك مشاريع قرارات هامة مطروحة على الطاولة. 
ينبغي  المثال،  سبيل  أفريقيا، على  تؤثر على  التي  للمسائل  فبالنسبة 
التشاور مع أفريقيا، بدءا بالدول الأفريقية الأعضاء في المجلس. لماذا 
ذلك؟ ذلك لأن أفريقيا أفضل معرفة بشؤونها. والشيء نفسه ينطبق على 
المناطق الأخرى. فبالنسبة لمسائل التي تؤثر على أمريكا اللاتينية، فإن 
أمريكا اللاتينية هي أفضل من يعرفها. ولذلك، ينبغي للمجلس أن يتكلم 
مع ممثلي المناطق ذات الصلة وأن يستمع إلى آرائهم. ونتطلع أيضا 
إلى تعزيز المشاورات مع البلدان المساهمة بقوات، وخاصة فيما يتعلق 

بتجديد الولايات أو تعديلها.

ثالثا، من المهم أن يعزز مجلس الأمن التنسيق والتعاون والتفاعل 

المجلس  أو  العامة  الجمعية  المتحدة الأخرى، سواء  مع هيئات الأمم 
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الاقتصادي والاجتماعي أو لجنة بناء السلام، لكفالة أن يتأسس بناء 

السلام على الأمن البشري وأن يرتكز إلى التنمية المستدامة. ويتطلب 

الطابع المتعدد الأبعاد والمترابط للمسائل التي تؤثر على البشرية - من 

السلم والأمن إلى الأمن البشري، ومن التحديات الإنمائية إلى أزمات 

المناخ - تفاعلا أكبر، وليس أقل، بين هيئات الأمم المتحدة وكياناتها. 

فنحن بحاجة إلى التآزر، لا الانعزال والتكامل، لا التنافس. وحقا ينبغي 

أن تكون كيفية دمج هيكل الأمم المتحدة لأنشطته على نحو أفضل 

إحدى المسائل الهامة التي يتناولها مؤتمر قمة المستقبل.

وأخيرا، ندرك جميعا أن تحسين أساليب العمل ليس سوى جانب 

واحد من جوانب إصلاح مجلس الأمن. وسيتعين أيضا تناول جوانب 

أخرى، بما في ذلك مسألة التوسيع، وستجري متابعة ذلك في المحافل 

المناسبة.

يتعين علينا أيضا ألا ننسى أنه لكي تكون الأمم المتحدة والنظام 

المتعدد الأطراف الأوسع نطاقا أكثر استعدادا لمواجهة تحديات الغد 

المتعدد  والنظام  المتحدة  الأمم  داخل  أخرى  كيانات  هناك  واليوم، 

تلك  جميع  تمكنت  إذا  لأنه  كذلك.  الإصلاح  إلى  تحتاج  الأطراف 

الكيانات المختلفة من تنفيذ ولاياتها تنفيذا كاملا، فإن ذلك يكون ميزة 

إضافية للسلم والأمن والاستقرار على الصعيد الدولي. أوليس ذلك أمرا 

جيدا لمجلس الأمن؟

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل بلجيكا.

السيد كريدلكا )بلجيكا( )تكلم بالإنكليزية(: يشرفني أن أتكلم بالنيابة 

عن بلدان بنيلوكس الثلاثة - لكسمبرغ ومملكة هولندا وبلدي، بلجيكا.

نشكركم، السيد الرئيس، على عقد هذه المناقشة المفتوحة بشأن 

رئيسا  بوصفها  اليابان  بجهود  ونشيد  الأمن  مجلس  عمل  أساليب 

الإجرائية  والمسائل  بالوثائق  المعني  الرسمي  غير  العامل  للفريق 

الأخرى. كما نشكر السيدة لاندغرين شكرا جزيلا على إحاطتها وعلى 

توصياتها الحكيمة.

وأود أن أقتبس من المادة 39 من ميثاق الأمم المتحدة،

أو  للسلم  “يقرِّر مجلس الأمن ما إذا كان قد وقع تهديد 

إخلال به أو كان ما وقع عملا من أعمال العدوان، ويقدِّم في 

ذلك توصياته أو يقرِّر ما يجب اتخاذه من التدابير ... لحفظ 

السلم والأمن الدولي أو إعادته إلى نصابه”.

لم يتمكن المجلس، في الآونة الأخيرة، من القيام بذلك ولم يتمكن 

الأمم  مقاصد  دعم  عن  العجز  وذلك  كاملا.  تنفيذا  ولايته  تنفيذ  من 

المتحدة ومبادئها يرجع بشكل ملحوظ إلى استخدام حق النقض، ونحن 

نأسف لذلك المأزق.

إن لعدم احترام ميثاق الأمم المتحدة والقانون الدولي عواقب مدمرة 

الأراضي  ذلك  في  بما  العالم،  مناطق  من  العديد  في  المدنيين  على 

وسورية  الديمقراطية  الكونغو  وجمهورية  وأوكرانيا  المحتلة  الفلسطينية 

وأفغانستان، وللأسف، أماكن أخرى كثيرة.

وأود أن أركز، قبل أن أختتم بياني، على ثلاث نقاط.

لأبدأ بمشكلة حقيقية جدا. في السنوات الماضية، منع حق النقض 
بلدان  وتؤمن  الأساسية.  بمسؤوليته  بفعالية  الوفاء  من  الأمن  مجلس 
بنيلوكس إيمانا راسخا بأنه ينبغي إيلاء اعتبار خاص لسبل الحد من 
استخدام حق النقض. وكمبدأ عام، نؤيد بقوة الإعلان السياسي بشأن 
الذي قدمته فرنسا  الجماعية،  الفظائع  النقض في حالات  تعليق حق 
والمكسيك، وكذلك مدونة قواعد السلوك المتعلقة بإجراءات مجلس الأمن 
التي  الحرب،  وجرائم  الإنسانية  ضد  والجرائم  الجماعية  الإبادة  ضد 
وضعها فريق المساءلة والاتساق والشفافية. وعلى نفس المنوال، نعتقد 
أنه يجب على جميع أعضاء مجلس الأمن أن يلتزموا بالفقرة 3 من 
يمتنع أي  أن  التي تنص على  المتحدة،  المادة  2 من ميثاق الأمم 

طرف في نزاع عن التصويت.

ثانيا، فيما يتعلق بالبعثات والعمليات التي وافق عليها المجلس، 

المضيفة  بالصياغة والحكومات  القائمين  بين  المكثف  بالحوار  نرحب 

ونشجعه. وفي إطار ذلك الحوار المستمر، فإن قيام القائمين بالصياغة 

بزيارة سنوية داخل البلد لإشراك الحكومة المضيفة في التنبؤ بتوقعاتها 

أساسي.  احترام  مسألة  الجزاءات  أو  الولايات  بشأن  المفاوضات  قبل 
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والبلدان  الإقليمية  المنظمات  مع  المنتظم  والتبادل  المنهجي  فالتنسيق 
بناء  لجنة  الصلة، ولا سيما  والكيانات ذات  المدني  المعنية والمجتمع 
السلام، فضلا عن الزيارات الميدانية التي يقوم بها مجلس الأمن ولجان 
الجزاءات، لا يفيد عمل المجلس فحسب، بل سيزيد كذلك من الدعم 
للقرارات التي تتخذ في نهاية المطاف. وسيستفيد المجلس من التبادل 
ليس فقط مع السلطات الوطنية والمحلية، بل كذلك مع موظفي البعثة 
والممثلة  الضعيفة  الفئات  فيهم  بمن  المحليين،  والسكان  وأخصائييها 
تمثيلا ناقصا وممثلو المجتمع المدني. وينبغي أن تقيم الزيارات أيضا 
التقدم المحرز في التخطيط للانتقال وتسليم المهام إلى الدولة المضيفة 

وإلى فريق الأمم المتحدة القطري.

ثالثا وأخيرا، إن الجزاءات أداة وقائية هامة ومشروعة لمجلس الأمن 
بموجب المادة 41 من ميثاق الأمم المتحدة. ويجب على المجلس أن 
يطبق إجراءات عادلة وواضحة في نظم جزاءاته. وتشدد بلدان بنيلوكس 
الواجبة في  القانونية  الدولية للإجراءات  المعايير  على ضرورة احترام 
ذلك الإطار. ومن بين الاعتبارات مواصلة تعزيز الإجراءات القانونية 
الواجبة وكفالة وجود إجراءات عادلة وواضحة لرفع الأفراد والكيانات 

من القوائم.

وفي الختام، السيد الرئيس، تشيد بلدان بنيلوكس باستثمار بلدكم، 
اليابان، وقيادته القوية. ونحن واثقون بأنكم ستنجحون، تحت قيادتكم، 
المذكرة  من  جديدة  نسخة  اعتماد  في  المجلس،  أعضاء  زملائكم  مع 

الرئاسية  0ت قبل نهاية عام 2024.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أعطي الكلمة الآن لممثل شيلي.

شيلي  تتقدم  بالإسبانية(:  )تكلم  )شيلي(  ميركادو  فيدال  السيد 

علماً  ونحيط  المفتوحة.  المناقشة  هذه  عقد  على  اليابان  إلى  بالشكر 

سيدي  لكم،  ونتمنى  قُدمت  التي  الإسهامات  وبمختلف  بالإحاطات 

الرئيس، كل النجاح خلال رئاستكم لهذه الهيئة هذا الشهر.

تؤيد شيلي البيان الذي أدلى به اليوم ممثل النرويج بالنيابة عن 
مجموعة المساءلة والاتساق والشفافية، والبيان الذي سيدلي به ممثل 
الرأي بشأن الجزاءات  المتفقة في  الدول  بالنيابة عن مجموعة  أيرلندا 

المحددة الأهداف.

وفي ذلك الصدد، نود أن نكرر التأكيد على أهمية تعزيز الشفافية 

في عمليات صنع القرار في مجلس الأمن، فضلًا عن المساءلة عنها. 

ومن الضروري تحقيق توازن بين الجلسات العلنية والجلسات المغلقة، 

وتشجيع المزيد من التفاعل في المناقشات وبناء توافق الآراء.

الرئيس  مذكرة  نعتبر  الأعضاء،  الدول  من  العديد  شأن  وشأننا 

الواردة في الوثيقة S/2017/507 وثيقة قابلة للتعديل تتطلب استعراضاً 

التوصل  من  تمكن  الأمن  مجلس  أن  نقدّر  السبب،  ولهذا  مستمراً. 

تتعلق  مسائل  ثلاث  بشأن  الماضي  العام  في  الآراء  في  توافق  إلى 

بأساليب عمله، لأن ذلك يجسّد حسن أداء المجلس. وفي الوقت نفسه، 

يجب استعراض تلك المذكرات التي لم تعد تتماشى مع الواقع الحالي 

وتحديثها وترشيدها.

ونود أن نشدد على ضمان تكافؤ الفرص الذي يجب أن يتوفر 

من  يكونوا  بأن  المهتمين  المنتخبين  الأمن  مجلس  أعضاء  لجميع 

هدف  مع  تمشياً  في وضعها،  مشاركين  أو  الأولى  المسودة  واضعي 

ضمان عمليات صياغة شاملة وعادلة وحسنة التوقيت.

ونعتقد أنه يتحتم إحراز تقدم في المناقشات بشأن إصلاح مجلس 

أجل  من  قراراته،  صنع  في  الجميع  استيعاب  من  مزيد  نحو  الأمن 

يمكن  وفعاليته.  وشفافيته  الأطراف  المتعدد  العالمي  النظام  صلاحية 

لهذا التقدم أن يعزز شرعية المجلس، بل وأن يعزز الثقة فيه، والآن 

بشكل أكبر من ذي قبل بعد أن أُضعف وحوصر. وندعو إلى زيادة 

التعاون والتفاعل مع الجمعية العامة وهيئات الأمم المتحدة الأخرى، 

ولا سيما لجنة بناء السلام. ونسلط الضوء أيضاً على مشاركة ممثلي 

المجتمع المدني في الإحاطات المقدمة لمجلس الأمن، لأنها توفر لنا 

مزيداً من السياق من تجاربهم على أرض الواقع، ونشجع الجهود الرامية 

إلى أخذ مزيد من النساء للكلمة.

وعلى نفس المنوال، وفي تحليل بعثات السلام، بات من المهم 

وبأفراد شرطة،  بقوات  المساهمة  للبلدان  الاهتمام  إيلاء  متزايد  بشكل 

باستخدام الإجراءات القائمة وتوسيع نطاقها، وفي نهاية المطاف وضع 

إجراءات مخصصة لمختلف البعثات بغية ضمان أن يراعي المجلس 
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مراعاة تامة آراء وشواغل تلك البلدان، مع أخذ تجاربها الميدانية في 

الحسبان.

وبالنسبة لشيلي، سيظل الدفاع عن تعددية الأطراف وتعزيزها من 

الأولويات، حيث يعد إصلاح المجلس - بما في ذلك في الفرصة التي 

تتيحها عملية مؤتمر القمة المعني بالمستقبل - أمراً أساسياً لا لإضفاء 

بل  الدوليين فحسب،  والأمن  بالسلام  المتعلقة  القرارات  الشرعية على 

أيضاً على قدرة الأمم المتحدة على الوصول إلى الميدان في الوقت 

المناسب والاضطلاع بمهمتها الرئيسية، أي الحماية الفعالة للمدنيين 

الذين يتأثرون بشكل غير متناسب بالنزاعات والتهديدات الجديدة.

المتكلمين  من  عدد  هناك  لا يزال  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 

مدرجين في قائمتي لهذه الجلسة. ونظراً لتأخر الوقت أعتزم، بموافقة 

أعضاء المجلس، تعليق الجلسة حتى بعد ظهر يوم الخميس الموافق 

14 آذار/مارس.

عُلّقت الجلسة الساعة ت13/0.


